
''i

Пролетарии Scex стран, соединяйтесь!

ГАЗЕТА ОСНОВАНА 
1 НЮНЯ 1S17 ГОЯА ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

СУББОТА, 1 АВГУСТА 1987 ГОДА ;№ 178 (20098) Цена 3 коп.

1

А В ГУС ТУ  -  НАПРЯЖ ЕНИЕ  
УДАРНО ГО  МЕСЯЧНИКА!

По оперативным 
данным на 31 июля, 
в области заготов
лено в расчете на 
условную ' голову 
скота 8,9 центнера 
кормоединиц.

Наибольшие за
пасы кормов соз
даны за июль в 
Шегарском райо
не И3,8|, Кожев- 
никовском (13] 
и Александров
ском (10,9 центне
ра). В этих же рай
онах за последние 
дни, с 29 по 31, 
обеспечена и са
мая большая при
бавка —  соответ
ственно 1,0; 1,1 и 
1,8 центнера кор
моединиц. А  наи
меньшей прибав
кой (по 0,2 —  
0,4) довольству
ются Зырянский, 
Бакчарский и Ча- 
инский районы.

Суточный на
дой молока в сред
нем от коровы сос
тавил по области 
10,7 килограмма, 
что на полкилог
рамма больше 
прошлогоднего.

НАГРАДЫ

Президиум Верховно
го Совета РСФСР Ука- 
вом от 30 июля 1987 го
да за активное участие в 
освоении недр и разви
тии нефтегазового комп
лекса Западной Сибири и 
(достигнутые трудовые 
успехи от имени Прези
диума Верховного Сове
та СССР наградил ме
далью «За освоение 
недр и развитие нефте
газового комплекса За
падной Сибири» боль
шую группу работников 
проектных и изыска
тельских организаций 
Государствеиного коми

тета РСФСР по делам 
строительства. В том 
числе по Томской об
ласти:

Вершинина Сергея 
Александровича — стар
шего техникакеофиаика 
Томского треста инже
нерно-строительных изы
сканий.

Вологодских Наталью 
Васильевну — начальни
ка отряда геологической 
партии Томского треста 
инженерно - строитель
ных изысканий.

Клепцова Михаила Ми- 
'хййловича — начальни
ка геологической партии 
Томского треста инже
нерно-строительных изьь 
сканий.

Кононенко Леонида 
Григорьевича буриль
щика скважин Томского 
^треста ннженермо-стро- 
ительных изысканий.

Прокопьева ' Степана 
Николаевича — инжене
ра Томского треста ин
женерно - строительных 
изысканий.

Рыбакова Валерия Ва
сильевича—главного ин
женера института
«Томскгражданпроект».

Стуся Василия Афа
насьевича — начальника 
инспекции Государствен- 
jHoro архитектурно-стро
ительного контроля при 
отделе по делам строи
тельства и архитектуры 
исполкома Томского об
ластного Совета народ
ных депутатов.

Е СЛИ сравнить дан
ные о падеже скота 
за прошлую зимовку 

и предыдущую. то вроде 
бы особой тревоги нет: по
казатель «испортился» все
го на один процент. Однако 
не будем забьюать, что бы
ли периоды значительных 
потерь. Так, за пять меся
цев этого года падеж скота 
возрастал на 6, а свиней — 
iia 8 процентов. Особенно 
резко подснакивал этот «по
казатель» на фермах Алек- 
сандроиского, Чаинекого, 
Верхнекетокого, Асиновско- 
го, Колпашевокого районов. 
Срочными мерами удалось 
на ря|те ферм изменить по
ложение к лучшему. Одна
ко •то—далеко еще не ycnexl 
К тому же ■ за полугодие 
приплод телят (й расчете 
на 100 коров) ПО' области 
снизился на 4 головы. 
Уменьшился и выход поро
сят. Тревожная обстановка 
сложилась на свинофер'мах 
Кривошеинского района...

Неродно ткивотноводы 
жалуются, что мало у них 
резёрзсв для обновления и 
ремонта стада. Да и откуда 
взяться этим резервам при 
воз,растающем падеже и 
оо1кращающем1ся приплоде? 
Что же надо предпринять? 
Вочпервьгх, уже сегодня на
до завершить подготовку к 
/ЗИме, в первую очередь—те
лятников и мато'чник'ов, 
предварительно сделав в 
них санитарную o6ipa6oTwy 
и дезинфекцию. Надо поза
ботиться и о там, чтобы в 
рационе норов было зимой 
больше хорошего сена '— 
как минимум 7 —8 кило
граммов в день. И, конечно, 
потребу'юпгя корнеплоды — 
по тонне на тонну молока. 
Пора всерьез подумать и 
о том, как уменьшить на- 
^'Руаку на телятниц; очень 
часто она превышает норму 
в полтора-два раза, что от- 
рщательио сказывается на 
качестве ухода за молодня
ком.

Понятно, что решение 
всех этих вспросов зависит 
от многих людей. И от кор- 
мозаготовителей, и от руко
водителей ферм и хозяйств. 
Но прежде всего — от спе
циалистов ветеринарной 
службы Никто их ношу не 
понесет. Правда, в некото
рых хозяйствах и нести.-то 
неко.му... Это не секрет, что 
по области не хватает около 
400 ветработяиков. Печаль

но и то, что если по плану 
мы должны направить в ву
зы и техникумы утаться на 
ветврачей 30 человек, то 
набирается пока всего поло
вина. Об этой' проблеме в 
«Красном знамени» (за 11 
июня) очень откровенно 
высказался главный ветврач 
совхоза «УстыБакнарский» 
Чаинекого района Л. П. Во- 
ровкин. Услышан ли его го
лос в РАНО? Думаю, что 
да.

Сейчас в о:бласти идет 
упорная борьба за достиже
ние трехтысячного рубежа 
надоев.’ И роль ветврачей в 
этой борьбе трудно переоце
нить. Ведь без здорового 
стада продуктивность не 
поднимешь. Но Дело не 
только в этом. Как говорил 
знаменитый' И. П. Павлов, 
если человеческая медицина 
лечит человека, то ветери
нарная — сберегает все че
ловечество...

Программа шМолоко»: 
ответственность специалиста

Б е з  п р а в а  
н а  п о б л а ж к и

Но как работают . имею
щиеся ветспециалисты? 
Есть ли среди них люди, 
столь жй преданные свое
му делу и шобящие его, как 
Леонид Петрович? Да, есть, 
■и немало. Это и главный 
ветврач Шегарского РАНО 
Т. П. Ильиных, и главный 
ветврач совхоза. «Кожевни- 
ковский» Р. И. Говорухина, 
и ветврач асинооского сов
хоза «Комсомолец» А. А. 
Гергуль, и многие другие.

Их работа дает конкрет
ные результаты. Напр1имер, 
iM'Hcro сил и умения отдает 
оэдоровлению и лечению 
стада Раиса Ивановна Л’о- 
ворухияа. Проводит занятия 
с животноводами. А ньшче, 
перед выхода,м стада на 
пастбище, одной из первых 
в Кожевниковсксм районе 
правела саниггарную обра- 
'ботку скота. Неоспорим ее 
.вклад в то, что совхоз «Ко- 
жевниковский» надоил в 
прошлом году по 3.300 ки- 
Л0ДРЭМ1М0В .молока от коро
вы, а в .расчете на 100 ко
ров получено 102 теленка. 
И сейчас суточные надои 
залгетно превышают прошло
годние, обяза1тельство на 
год — поднять продуктив
ность стада до 3.500 кило
граммов. И такие фнмеры 
не единичны.

Так почему же наши спе
циалисты мирятся с жуткой 
грязью в некоторых дво
рах и на летних доШ<ах, что 
приводит к заболеванию 
животных? В таких случаях 
обьино говорят: «Бесхозяй
ственность». Приче.м В(кла- 
дывают В это слово не толь
ко осуждение руководителей, 
но и оправдание своей пас
сивности. Мы-то, мол, тут 
при чем?.. Пора и самим ру
ководителям РАПО, особен
но тех районов, где в боль
шом количестве м.рут теля
та, взыскательнее спраши
вать со специалистов зоовет- 
службы. К примеру, 
В. П. Колесниковичу (Алш«- 
сандровское РАНО)’, В. С. 
Иноземцеву (Асиаовское), 
В. М. Сав.ицкому (Парабель- 
окое), А. А. Паулю (Чаин- 
ское), В. Г. Лужбину (Верх- 
некетскнй отдел сельского 
хозяйства) и другам. Иначе 
все благие намерения улуч
шить сохранность скота так 
и останутся намерениями.

iB области изжиты мно
гие, еще недавно казавшие
ся необоримьшй, заболева- 
1ния скота, в то.м числе ин
фекционные. Побеждены си
бирская язва, ящур и дру
гие страшные по своим по
следствиям болезни. Одоле-

,ли ветслужбы и туберкулез 
у скота, окончательно выво
дится бруцеллез. И сегодня 
мы ставим задачу, о кото
рой еще недавно только 
мечтали: полностью лик
видировать в области пунк
ты переде.ржки больного 
скота, так навываемые от
стойники. В них просто 
отпадает нужда.

Однако и сегодня смот
реть приходится в аба. Фер
мы и дойки, весь скот дол
жны быть под постоянньш, 
неослабным ветеринарным 
.контролем. Ни на день нель
зя терять бдительность, 
оссбенно на крутаых селъ- 
хоэкомплексах, на птице
фабриках. Строго надо сле
дить и за тем, что едят ко
ровы на пастбищах. Да, жи
вотные сами очень осмотри
тельны. Та же корова не 
станет есть болотную тра- 
цу. отвернется от сена, ско- 
ше'нного в торфяной низине, 
от хвоща, осоки и камыша. 
Ее не заставишь жевать бе
лену, конакий щавель и 
ду.р.ма.щ проросший карто
фель... Однако все это, и 
даже гвозди, проволо
ка, может попасть в травя
ную о,М'всъ, в зелекиу, Ио- 
этсму, прежде чем выкаши
вать тот или иной участск 
для ПОДКОР-М1КИ, надо хорошо 
к нему присмотреться, что
бы не рисковать отравле
нием. И следует пом
нить, что сца никогда не 
откажетг'я от мкнеральны-х 
солей, там более поваренной.

'В хозяйствах нашей об
ласти есть кс.ровы, которые 
уже сейчас дают в день до 
40 килограммов молока. 
Такой корове нужно еже
дневно «переработать» до 
100 килограммов .корма.. 
Вот, исходя из этого, и надо 
определять, что она сможет 
сама взять ,на лугу, а что 
ей нужно положить в кор
мушку.

Ветспепиалисты несут 
персональную ответствен
ность за здоровье скота. 
(Действуют они, конечно, в 
союзе с другими специалис
тами — зоотехниками, аг
рономами, иижеиерами., 
аконсмистами. У ветврача 
немало прав, нет только 
одного — права на поблаж
ку, на лень и самоуспокоен
ность.

В. МИХЕЕВ, 
главный ветврач

облагропрома.

Гу-

V /-

СО З Н А Н И Е М  ДЕЛА
Александровский район — в числе лидеров рбласт- 

ного соревнования кормозаготовителей. ' По-ударному 
здесь трудятся на лугах щ ;селяне, и горожане. Один из 
них — Григорий Иванович Плнгавка. Он ;занят |пр(жз- 
водством витаминной травяной муки. В этом деле Гри
горий Иванович |Не новичок. (У (него богатый опыт, проч
ные навыки— третий сезон оператором ца |ЛВМ (треста 
«Томскгазстрой». Как и в прошлые годы, нынче он в 
Числе (первых приехал (на обустройство лагеря кормоза
готовителей. Хорошо подготовил и свой агрегат, а те
перь добросовестно на нем работает.

Фото Н. Лесникова.
Александровский район.

ВАХТОВЫЙ ОТРЯД ТОМСКОГО Ф И ЛИ АЛА  
СО АН СССР ВЕДЕТ ЗАГОТОВКУ СЕНА НА  
ПОИМЕННЫХ Л УГА Х  В ПОДШЕФНОМ СОВ

ХОЗЕ « о б с к о й »  ЧАЙНСКОГО РАЙОНА.

Сполна и продуктивно 
использованы погожие дни. 
На 25 июля бригада сот
рудников филиала (все
они—из Института оптики 
атмосферы) и механизато
ров совхоза заготовила ты
сячу тонн сена в рулонах. 
Намного превзойден гра
фик прошлого года, к тому 
же есть основания считать, 
что все сено пойдет первым 
классом.

СЕНО

ПЕРВОГО

КЛАССА

Когда-то филиал направлял на уборочную в совхоз 
«Трудовик» по нескольку сотен человек. В «Обском» в 
прошлом году работало 38 (в их числе 10 специально 
подготовленных механизаторов), сейчас всего 28 (6 ме
ханизаторов) и 4 автомашины. Уменьшение отряда про
исходит при одновременном возрастании объема работ. 
За счет чего?

Начальник отряда А. Г. Матуханов называет глав
ными факторами механизированную уборку, четкую 
организацию труда и соревнование. Валерий Коннов, на
пример, выполнил 18 июля на своем пресс-подбарщ1гке 
две с половиной нормы.

В вахтовом лагере созданы необходимые условия 
для отдыха после смены, есть красный уголок, телеви
зор, киноустановка (ее, правда, в погожие дни не запус
кали—некогда), блок питания, медслужба. Действует по 
мере надобности паромно-катерная связь с пристанью 
Коломино. Ежедневно доставляются свежие газеты.

Внимательно следят за ходом сеноуборочной кампа
нии сотрудники института. Им рассказывают об этом 
цифры на красочно оформленном экране заготовки 
кормов.

Работники филиала помогают совхозу строить склад 
'ДЛЯ хранения сена вместимостью 500 тонн, зерносу
шилку, АВМ-0,65, бункер активного вентилирования и 
два двухквартирных брусовых дома.

Сотрудники лаборатории бонитировки почв готовят 
■практические рекомендации рационального пользования 
•пойменными угодьями.

Лабораторией заложен опыт на покосе по примене
нию минеральных удобрений.

В. НИЛОВ.

' У С К О Р Е Н И Я

ПРОГРАММЫ 
УТВЕРЖДЕНЫ. 

ЗА РАБОТУ!
Состоялось очередное 

заседание /совета но уско
рению научно-техниче
ского прогресеа три Хом
ском обкоме КПСС. Рас
смотрено состояние дел н 
утверждены две програм
мы раэтитвя областных 
целевых комплексов 
«Связь» и «Легкая и ме
стная промышленность», 
обсуждены вопросы под
готовки к областной выс
тавке ио программе 
«Ускорение-90».

Программу развития ОЦК 
«Связь» доложилее на5шнь1й 
(Руководитель, заведующий 
кафейрой ТИАСУРа Г. С. 
Шарыгнн. Он рассказал о 
том, как с памощью этой 
программы планируется вы
вести на более высокий уро
вень обслуживание населе
ния средствами радио, теле
видения, I почты  ̂ телеграфа, 
увеличить телефонную сеть 
в области. При обсуждении 
программы обращено вни
мание ца ее существенный 
недостаток: она рассчитана 
.в основном на внедрение 
стандартной техники и тех
нологии, предложенной, ми- 
'Нистерством, нет ориентира 
на поиск и внедрение но
вейших разработок, в том 
числе созданных томскими 
учеными. Мало внимания 
уделено сокращению ручно
го труда, нет раздела, по- 
св.ящекного сО'Циальном.у 
.развитию предприятий от
расли.

Программу ' «'Легкая и 
местная промышленность» 
(ДОЛОЖИЛ ее научный руко- 
•водитель, директор ЙИИ 
электронной инстроскопии 
'В. Л. Чахлов. Программа 
предусматривает увеличение 
объе.мов производства, рас
ширение арсортимента и 
улучшение качества това
ров, производимых пред
приятиями легкой и местной 
прсмышленности, модерни
зацию оборудования и тех
нологических линий на осно
ве внедрения новейших дос
тижений зарубежного и оте
чественного производства.

При обсуждении этой 
nporpaMiMbi. предложено ши
ре привлечь потенциал том
ских предариятий к нуж,да.м 
местной и легкой премьш- 
ленности.

Q тем, как 'Идет подто- 
товка к выставке по про- 
прамме «УсК'Орение-90», до
ложил про peicrop по научной 
работе Т.ИСИ Л. С. Ляхо- 
вич. В. ходе обсуждения об
ращено* внимание на то, что 
эта выстав1ка должна отра
зить идеолог.ию программы, 
показать то новое в научно- 
техническом прогрессе, что 
коренным сбразем изменит 
объемы производства, ассор- 
тиМ'б(нгг и качество продук
ции и услуг. Выстанка по
кажет рубежи програм(мы 
(«Ускорение-90», средства их 
доетшкения и Еклад науки 
в отрасли народного хо- 
зяйства. Все лучшее, на что 
способны, должны показать 
не только исполнители про
граммы — ученые и произ
водственники, но и те, кто 
строит, везет отделку и 
оформляет выставку, обеспе
чивает ее .материалами, обо
рудованием и мебелью.

Наш диалог

переломе
Интервью с директором электромеханического эавода 

им. В. В. Вахрушева Веннадием Васильевичем Аньшиным
...Мощная экскаваторная 

(«гиря» со всего размаха 
ударила по кирпичной стене 
старого производственного 
корпуса... И вот уже завод
скую шющадь не рнать; 
Кместо ветхих зданий, при
вычных куч хлама— ospoM- 
'ная строительная площадка.

— Неужели началась ре
конструкция <ГЭМЗа?— этот 
вопрос я задаю директору 
'завода Веннадию Васильеви
чу Аньшину. Он руководит 
коллективом менее года н 
все это время энергично до
казывает на всех уровнях: 
без реконструкция у завода 
нет будущего.

— Уже почти готова стро
ительная площадка под но
вый цех отбойных молотков. 
Эту работу нам помогли вы
полнить посланцы комбина
та «Карагандашахтострой». 
В июле начнется поставка 
конструкций для цеха.

— Так что у старого цеха 
есть надежда в обозримом 
будущем справить ново
селье?

— Да, причем скоро—в 
конце следующего года. Та
кой жесткий срок установ
лен приказом министра 
■угольной прюмышлскности 
СССР и контролируется об
ластным комитетом партии. 
Сумеем ли в него уложить

ся? Это зависит и от нас, и 
Ът тех, кто пришел нам на 
■Помощь. Но уложиться про
сто обязаны: в старых сте
нах выпускать современный 
отбойный молоток почти не
возможно.

ДЛЯ СПРАВКИ. Цех Н> 1
—  единственный в стране, 
выпускающий пневматиче
ские отбойные молотки в 
количестве 185 тысяч в год, 
для всех отраслей народно
го хозяйства  ̂ Основной 
производственный корпус 
цеха, построенный в 1902 
году, достался по. наслед
ству от мастерских техно
логического института. Спе
циалисты оценивают его 
износ примерно в в0 про
центов. Подвальные поме
щения постоянно залива
ются грунтовыми водами, в 
связи с чем фундамент под
вергается разрушению. При 
нормативе 36 квадратных 
метров на каждую едини
цу оборудования здесь при
ходится 8,5 метра.
— веннадий Васильевич, 

а каким будет цовый цех?
— Сметная стоимость кор

пуса— 19 млн. рублей. Это 
будет современный, удоб
ный, просторный цех, смон
тированный из легких ме
таллических конструкций, с 
■'хорошими бытовыми поме
щениями. Наши люди давно 
Заслужили право работать 
в нормальных условиях.

— И именно здесь будет 
выпускаться новый молоток?

— Да.

— А  что он из себя пред
ставляет— новый молоток?

— Окончательного ответа 
пока нет. работы по созда
нию новой конструкции про- 
■должаются. Один вариант 
предложили новосибирские 
'ученые, мы изготовили 120 
опытных изделий, отправи
ли их на испытания в Дон
басс, Кузбасс, в Московский 
'Метрострой, на наш нефте
химический комбинат. Про
должает поиск и ' ’̂ омская 
Труппа ученых, у них есть 
интересные идеи. Вообще 
'молоток только на первый 
взгляд кажется несложным, 
на самом деле это очень 
капризная машина. Вот мы 
привыкли при оценке тех- 
'нического уровня того или 
'иного изделия ориентиро
ваться на западный уровень, 
а на Западе, как известно, 
хороших отбойных молот
ков нет, так как зарубеж
ные фирмы не нашли опти
мальных конструктивных 
решений.

— Итак, реконструкция?
— Да, сегодня это од

на из главных задач, кото
рую мы поставили - перед 
собой. Кроме цеха отбой
ных молотков, должны 
йостро'ить склады (запу
щенное складское хозяй
ство — очень больное

место завода), администра
тивно-бытовой корпус, лабо
ратории, осуществить рекон
струкцию литейного цеха. 
'Всего на проведение этих 
работ министерство выдели
ло 40 млн. рублей. Строить 
нам предстоит на «живом» 
месте, без остановки произ- 

. водства, предельно уплот
нив имеющиеся площади. Но 
люди готовы к трудностям: 
желание увидеть свой завод 
обновленным сильнее вре
менных неудобств. В той 
сложной ситуации, которую 
переживает в последние го
ды завод, многие как будто 
нашли в себе дополнитель
ные силы, работают по де
сять-двенадцать часов, ду
шу вкладывают в дело. Могу 
привести пример с тем же 
первым цехом. Под руковод
ством очень толкового на
чальника Николая Филиппо
вича Шица коллектив в 
сложнейших условиях гос- 
приемки постепенно набира
ет темп. Многое делают для 
быстрейшего решения завод
ских проблем бригады М. С. 
Сторожко, Б. М. Чикова, 
энергично действуют инже
нер ПДО Г. Д. Шлапак, ру
ководители ремонтно-стро
ительного и транспортного 
цехов В. Я. Пронина и 
И. М. Филатов...

— Реконструкция — за
дача номер один. А  что еще 
предстоит решить заводу?

— Не открою Америки, 
если назову еще две прог
раммы (как правило, любое 
предприятие свою перспек
тиву строит по этим основ
ным направлениям): техни
ческое перевооружение и 
решение социальных вопро- 
‘сов.

д л я  СПРАВКИ. Половина 
заводского оборудования 
нмвет возраст свыше двад
цати лет. До сих пор здесь 
находится в работе «му
зейная» редкость —  станок
?|ирмы «Эрликон» выпуска 
904 года. С 1913 года не

сет вахту круглошлифо
вальный полуавтомат фир
мы «Черчилль». Мощности 
инструментального и - ре
монтного хозяйств не обе
спечивают потребности ос
новного производства.

— Отраслевые институ
ты и заводы-изготовители 
министерства заняты разра
боткой автоматических ли
ний, специальных агрегат
ных станков и другого обо
рудования для цеха отбой
ных молотков. Будет спро
ектировано и изготовлено 
оборудование и для других 
цехов завода. .

— И, наконец, социаль
ная программа?

— Прежде всего беремся 
за строительство жилья. На
чинаем строительство обще
жития гостиничного типа, 
срок сдачи—следующий год. 
С помощью комбинатов 
«Кузбассжилстрой» и «Куз- 
баодшахтострой» должны 
ежегодно, начиная уже со 
следующего года, строить 
'по . одному 99-квартирному 
дому. Кроме того, минис
терство выделяет нам еже
годно по 1,5 млн. рублей на 
долевое участие в строи
тельстве жилья. Пусть кое-- 
'кто посчитает мои прогнозы 
прожектерскими, но я счи
таю, что в течение семи
восьми лет жилищная проб
лема на ТЭМЗе будет в ос
новном решена. Ведем стро
ительство пионерского лаге
ря-профилактория круглого

дичного действия. Несмотря 
на относительно благополуч
ное положение с до- 
'школьными учр)еЖД€НЯЯМ'И, 
планируем в 1990 году по
строить еще один детский 
сад с бассейном. Наводим 
порядок на базе отдыха в 
Киреевске, продолжаем ра
боты по развитию подсоб
ного хозяйства.

— Планы серьезные. Хва- 
'гит ли у завода сил спра- 
Циться с ними?

— В этой работе мы не
одни. В конце прошлого и 
начале нынешнего года на 
заводе по нашей просьбе 
'побывали представители 
почти всех отделов 
'министерства. Тщательно 
проанализировав состояние 
дел на предприятии, они 
пришли к выводу, что без 
принятия срочных и ради
кальных мер невозможно 
дальнейшее развитие заво- 
'да. Затем к нам дважды 
приезжал министр угольной 
'промышлешюсти М. И. 
Щадов. На партийно-хозяй- 
•ственном активе Михаил 
Иванович сказал: «Мне, как 
министру, стыдно, что мы 
■позволили заводу дойти до 
•такого состояшя. Будем 
йам, товарищи, помогать». 
Откровенно говоря, многие 
у нас скептически отнес
лись к этому заявлению 
министра: слишком много
обещаний пришлось в пос
ледние годы услышать. Но 
уже через неделю на завод 
пришел приказ об оказании 
помощи ТЭМЗу в проведе- 
itHw реконотрукции, техни
ческом перевооружении, 
строительстве жилья и объ

ектов соцкультбыта. Ну а

когда прибыла первая вах
та строителей из Караган
ды, сомнения в реальности 
помощи развеялись. Теперь 
нам бы самим не отстать 
от помощников...

— Веннадий )Васх(льеви%
для вас, конечно, не секрет, 
что при одном слове 
«ТЭМ З» многие томичи 
пренебрежительно морщат
ся: ах, дескать, это тот са
мый «знаменитый» завод, 
который ославил нашу об
ласть на всю страну свои
ми молотками... Можете ли 
вы сейчас, после всего, что 
рассказали о перспективах 
предприятия, однозначно от
ветить: дела на заводе
пошли на поправку, для 
критики, прозвучавшей с 
трибуны XX'V^II съезда, се
годня нет оснований? '

— Ответить так—значит 
проявить чрезвычайную са
монадеянность. В конце 
концов, свою главную обя
занность—план—мы так и 
не вьшолняем, нового мо
лотка шахтерам не дали. 
Вообще у нас такой «бу
кет» проблем и недостатков, 
с которым нужно очень дол
го расправляться. Я бы оп
ределил сегодняшнюю об
становку на заводе как пе
реломную. Да, вот так: 
ТЭМЗ—на переломе. На
сколько успешно мы его 
преодолеем, зависит в пер
вую очередь от нас самих. 
Я твердо знаю одно: у кол
лектива есть желание по
править дела. Ну а когда 
оно подкреплено под
держкой министерства, пар
тийных органов, в успех, 
*мне кажется, можно верить.

Интервью взяла 
Т. ВИНАРСКАЯ.
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К о р о т к о  о нашем 
объединении. Оно со
стрит из двух совхо

зов. одной птицефабрики и 
двух инкубаторных станций. 
В 1986, году объединение 
•продало государству 13.813 
тонн мяса, нынче предстоит 
■продать 14.600. Начиная с 
1982 года практически вся 
продукция производится По 
бригадному подряду. А с 
■1986 года внедрена чековая 
система контроля затрат. 
Все подразделения на голов
ном предприятии, включая 
специалистов и руководите
лей, — на хозяйственном 
расчете.

мается организацией произ
водства с экономической 
точки зрения. Не анализи
рует, почему затрачивается 
много труда на производство 
того или иного продукта, 
не предлагает мер по пере
стройке организации, труда 
и управления. не доводит 
начатую перестройку до 
конца, ибо составление рас
четов, таблиц занимает 
практически все его время.

НО ЭТО только одна 
сторона дела. Вто
рая же кроется 

в том, что огромное число 
работников вышестоящих 
органов управления, поп1Ю-

'■ными механизмами. Наши 
■корпуса начинены всевоз- 
^можными электрическими 
■приборами. электроникой. 
Технологический процесс 
Непрерывен, времени на ос- 
*тановку производства нет, и 
'•все это необходимо поддер
живать в постоянном рабо
чем состоянии, ни на час 
Нельзя оставить птицу без 
Воздуха, воды, электроэнер- 
'гии, тепла. Если такое слу- 
■чается — это не только не
дополученная продукция, но 
П большие материальные 
Потери.
• И на протяжении многих 
лет вопросы материально-

АГРОПРОМ : ПРОБЛЕМЫ ПЕРЕСТРОЙКИ

Т е р н и с т  п у т ь  
самоокупаемости

Взяться за эту статью автора Добудили конкретная жизнь 
и работа трудового коллектива в условиях перестройки. Как 
нигде, именно в коллективе Видны ‘позитивные и негативные 
явления.

■ Нужно и дальше улуч
шать экономику, жизнь на
ших людей — это ясно и 
четко прозвучало на июнь
ском Пленуме Ц К . КПСС. 
Только вот вопрос; за счет 
чего и каким образом?

Разумеется, большие ре
зервы кроются внутри кол
лектива. Это. прежде всего 
укрепление технологиче
ской дисциплины, механиза
ция и автоматизация произ
водственных процессов. И 
это тоже ясно: основой
улучшения жизни каждого 
коллектива, благосостояния 
и обустройства может быть 
только труд, хозяйский под
ход к делу.

Конечно, Закон о социа
листическом предприятии 
(объединении) является не
обходимым в условиях пере
стройки документом. Он как 
бы подкйпляет известное 
постановление ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР ■«О 
дальнейшем совершенство
вании экономического меха
низма хозяйствования в аг
ропромышленном комплексе 
страны». Есть над чем по
думать. Читаю первую 
часть постановления — о 
совершенствовании плани
рования и стимулирования 
производства. Цитирую; 
«Планирование осущест
влять на основе доведенных 
в установленном порядке 
контрольных цифр...». Далее 
сказано, что Госагропрому 
СССР и ЦСУ СССР с 1987 
года надо существенно (на 
30—40 процентов) сокра
тить количество показате
лей в плановой документа
ции. годовых отчетах и в 
оперативной отчетности 
колхоаов, совхозов и дру
гих предприятий агропро
мышленного комплекса. Это 
вполне перекликается с За
коном о социалистическом 
предприятии (объединении) 
в части планирования, само'- 
стоятельности.

Прошло больше половины 
1987 год^, однако никаких 
нормативов по планирова
нию на будущий год нет, а 
мы уже сего'дня должны на
чать готовить к нему хоз
расчетные звенья и бригады. 
Кроме того, нормативы (или 
методики их определения) 
нам необходимы и для того, 
чтобы установить задачи 
и цели на 1988 год при пе
реходе на самоокупаемость.

К сожалению, не произо
шло и сокращения показа
телей при составлении 
промфинплана на 1987 год. 
Если на 1986 год он состо
ял из 96 страниц, то сегод
ня — из 45. Вроде бы мень
ше страниц, но зато допол*- 
нительно требуются расче
ты еще на 79 страницах, то 
есть в сумме промфинплан 
разбух до 124.

Можно привести массу 
различных показателей, ко
торые существуют только 
на бумаге и в повседневной 
деятельности не применяют
ся. Но ведь за этим кроется 
самое страшное. На пред
приятии экономист не зани-

Науиа —  селу

сту говоря, занимаются про
стой арифметикой, склады
вают и вычитают, 'делят и 
■умножают, гоняют цифры 
из одной строки в другую, 
занимаясь «увязкой» пока
зателей. Творческие работ
ники превращаются в обык- 
■новенных счетоводов.

В нашем объединении 
экономической службе при
дается все большее значе
ние. К слову, все пять эко
номистов — с высшим об
разованием и солидным 
опытом. Но «арифметика» 
отнимает и у них много 
времени. Поэтому ЭВМ — 
единственный выход для их 
освобождения, для творче
ского анализа. Совместно с 
НИИАЭМ мы разработали 
taecTb задач, которые на 
■предприятии успешно ис
пользуются уже второй год. 
'Однако отсутствие ЭВМ ти
па «Искра-226» или «СМ- 
1420» тормозит начатое де- 
■ло.
■ Кроме того, в промфин
плане, по нашему мнению, 
'нужно иметь всего лишь не
сколько показателей. На
пример. валовая про
дукция в натуральном виде 
'и в рублях, реализация 
продукции в валовом виде 
и рублях, норматив,  ̂ а не 
лимит на 100 рублей вало- 
'вой продукции, —■ фонда 
зарплаты, расхода кормов и 
электроэнёргии на единицу 
Продукции. И другие нор- 
'мативы, позволяющие на 
самом деле вести планиро
вание на нормативном уров- 
'не. Это в большей степени 
'спосо^твовало бы самосто- 
!я!гельнос(ти руко1В1одай:еЛ|ей 
и коллективов именно при 
Интенсивном ведении хозяй- 
'ства.
' В планировании особо 
'стоит вопрос материально- 
'гехничесйого обеспечения. 
'Ведется это на примитив- 
•йом уровне и зависит не от 
'плана, а от того, умеешь ли 
'«.выбить», «достать», «най- 
’ти». А централизованжж 
■планирование?

Существует система го
довых заявок, которые по
даются за 10-—12 месяцев 
'до начала следующего года, 
‘существуют разовые заяв
ки. И вот подаешь заявки, 
'а что выделят и что полу- 
'чиг[1ь — узнаешь в марте 
'нового года, когда уже 
'опять сдаешь заявки на 
следующий год. Таким об
разом, получается, что вся 
‘заявочная кампания — чи
стой воды формализм, ибо, 
не зная, что выделят в 
'этом году, нельзя опреде- 
'лить, что же потребуется в 
'следующем,

В птицеводческой отрас
ли, которая перешагнула 
25-летний рубеж своего 
развития, накопилось осо
бенно много проблем имен- 
(но в материально-техниче
ском обеспечении. Птице- 
'фабрики обладают большим 
'количество1М инженерных 
^сетей, коммуникаций, холо
дильно-компрессорным обо
рудованием, грузоподъем-

технического обеспечения 
'не решаются. Не решены 
'они и при создании агро- 
прома. По-прежнему остает- 
'ся только уповать на то, 
‘что где-то что-то удастся 
’достать, обменять, найти... 
'Вот тут-то уже самое ши- 
'рокое поле деятельности и 
для «сймостоятельности», и 
для «предприимчивости».

Думаю, что, пока не бу
дут получены нормативы 
■вместо фондов и лимитов, 
о настоящей самостоя
тельности и речи быть не 
'может. Поэтому хочется 
очень горячо поддержать 
решение июньского Плену
ма ЦК КПСС об оптовой, 
7орговле. Это то, что остро 
необходимо предприятиям.

НЕЛЬЗЯ обойти мол
чанием и поток бу
маг. Если за первый 

квартал 1986 года в объе
динение от вышестоящих 
органов поступил 51 доку- 
'менгг, из них 9 от облагро- 
'прома, то за первый квар
тал этого года — уже 139, 
йз них 112 по линии агро- 
‘Ерамышленното йрмигета. 
'Вывод у меня напрашивает
ся один; штаты более-менее 
укомплектованы, бюрокра
тический аппарат зарабо
тал...

Конечно, право на само
стоятельность нужно не 
Только ждать, а завоевы
вать. И самым главным ар- 
'.гументом в этой нелегкой 
работе могут быть для нас, 
(хоэ^йогвеннишв,. хо|рошие 
!результаты финансово-хо- 
1зяйствеиной дежельности. 
1Только это может опреде
лить меру ответственности 
1и самостоятельности того 
'или иного руководителя.

Особо для каждого руко
водителя стоит вопрос о 
строительстве и ремонте 
производственных, жилых и 
■других объектов. И опять- 
таки все упирается в пла
нирование. На" этот счет_бы- 
ло постановление ЦК КПСС 
и Совмина СССР «О ме
рах по совершенствованию 
хозяйственного механизма в 
строительстве». Говорилось 
о быстром открытии финан
сирования, срок был уста
новлен до 1 декабря 1986 
года. Откровенно говоря, мы 
обрадовались; во|г теперь-то 
будет порядок, нам выделят 
лимиты подряда, мы подго
товим титульные списки, за
ключим договоры и общими 

.усилиями в нормативные 
сроки введем объекты. Но 
получилось при планирова
нии строительства на 1987 
год то же сдмое, что и рань
ше.

Во - первых, не один раз 
согласовывали работники 
агропромышленного комите
та распределение лимитов. 
Цифры уточнялись до сере
дины декабря, по ним за
ключили договоры, откры
ли финансирование, а в мар
те получили' изменения в объ
емах капвложений и лими
тах подряда. За этим, есте
ственно, последовало новое 
изменение титульных спис-

С К А Ж Е Т  П Р А В Д У  . . В Е Щ И Й »  С О Н
Любопытный способ пред- 

'ложили, чтобы безошибоч
но отобрать лучший молод
няк для селекции, белорус
ские ученые. Специалисты 
республиканского НИИ жи
вотноводства. .. усыпляют на

несколько минут подопеч
ных на свиноводческой 
ферме.

Связь между позой, ко
торую занимает «задремав
ший» поросенок, и его бу
дущей продуктивностью.

оказывается, прямая. Живот
ные, не способные к интен
сивному развитию, впадают 
в забытье с напряженными 
мышцами. Перспективные 
для отбора — во время сна 
полностью расслабляются.

ков, вновь надо готовить до
говоры п(|цряда. В прошед
шем году в результате та
ких действий подрядчик 
предъявил нам штрафные 
санкции, арбитраж взыскал, 
прокурор сделал предосте
режение...

Выходит, кто-то вверху 
меняет решений. а кто-то 
пониже должен нести ответ
ственность за это. Предпри
ятие всегда в ответе. Такое 
неравенство в мере ответст
венности за неправильно 
принятое управленческое ре
шение в Законе о социалис
тическом предприятии уст
раняется.

Ф ИНАНСОВЫЕ ре
зультаты деятельно
сти коллектива выра

жаются в концентрирован
ном виде — в прибыли. По 
итогам прошлого года мы по
лучили 8,5 млн. рублей при
были. Что это нам дало?

Во-первых, начислен не
плохой фонд материального 
п о о щ р е н и я .  Во-вторых, 
фонд соцкультмероприятий 
(согласно новому положе
нию). В общей оплате труда 
вознаграждение по итогам 
года составляет до 25 про
центов от общей годовой 
зарплаты. Конечно, это здо
рово! Начиная от рабочего и 
кончая директором, все мы 
ощущаем через собственный 
бюджет, как важно работать 
прибыльно, экономить мате
риально - технические ре
сурсы.

Фонд соцкультмероприя
тий позволяет значительно 
укрепить материальную базу 
школьных и дошкольных уч
реждений, улучшить меди» 
цинское обслуживание тру
дящихся, развивать художе
ственную самодеятельность, 
содержать подростковый и 
спортивно-техничес#сий клу
бы, улучшить питание тру
дящихся на производстЬе. 
Нет сомнения, что средства, 
заработанные коллективом, 
обернутся улучшением усло
вий жизни самого коллекги- 
ва.

Но затраты по этим двум 
с>гатьям составляют лишь 
12,5 процента от полученной 
прибыли. Остальное уйдет 
на другие плановые меро
приятия. такие, к^к покрытие 
убытков от ЖКО, перечис
ление в резервный фонд аг
ропромышленного комитета, 
выплаты в бюджет, уплата 
процентов за кредиты бан
ка, возвращение банку само
го кредита. И даже при та
ком жестком распределении 
остается, резервный фонд 
предприятия. И вот здесь-то 
кроется самое неприятное в 
получении прибыли. Боль
шие деньги истратить-то, в 
общем, ’ некуда.

Строительство и реконст
рукция (это первое, без че
го не может сущейтвовать 
ни одно предприятие, если 
оно хочет развиваться) тре
буют не только денег, но и 
лимитов, фондов на матери
алы. А их как раз и нет. Та
ким образом, деньги есть, .но 
ничего без выделенных ли
митов и фондов на них не 
купишь. И оптовая торговля 
реально подтолкнет кол
лективы к необходимости ра
ботать на принципах само
окупаемости. ^

Мне иногда говорят кол
леги с других предприятий, 
да и не только мне; мол, вам 
все построили, а вы вроде 
только вершки собираете. 
Но построенное надо еще 
заставить работать. И не 
только работать, а работать 
хорошо, прибыльно. А то, 
что государс^гво выделило 
миллионы, так ведь это кре
диты банка, за которые мы 
обязаны рассчитаться. Не
обходимо уплатить проценты 
за пользование кредитами, 
вернуть и сами кредиты. Мы 
это делаем успешно. Хоте
лось бы сказать и о том, что 
только по итогам 1986 года 
нами передано в резервный 
фонд областного агропро
мышленного комитета почти 
4 миллиона рублей, которые 
позволят оказать существен
ную финансовую помощь не 
одному хозяйству нашей об
ласти. Так что живем мы, 
птицеводы, не в долг, а если 
он и есть, то вернем как 
положено.

Для того, чтобы объеди
нение развивалось и крепло, 
у;?учшались условия труда и 
быта, уже в этом году нам 
надо получить не менее 9,5 
миллиона рублей прибыли. 
Итоги первого полугодия 
убеждают, что это нам по 
плечу. Мы готовы к перехо
ду на самоокупаемость.

В. ПОРТНОВ, 
генеральный директор 

объединения 
«Меженвновское».

Ученые считают, что это 
'Отражение процессов, про
текающих на уровне кле
точных мембран. Именно 
такие генетические предпо
сылки диктуют особенности 
обмена веществ в организ
ме, предопределяют энер
гию роста, жизнеспособ
ность, многоплодие. (ТАСС).

Люди Кедрового

~  г
от ФЕВРАЛЯ 
К ОКТЯБРЮ
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Монтировать отопление вообще .сложно. 
Но на )севере — особенно. ' Ответственно- 
>стн 'больше. Перед зимой, перед всеми уо- 
ловнями № ^трудностями, в которых йкивут 
в работают северяне. Сантехмонтажные

Возвращаясь 
к напечатанному

работы на .Доме Ms 6 в Кедровом i ведет 
один ^3 лучнжх участков Томского управ
ления «Сибсантехмонтаж».

Н А СНИМКЕ Н. Потапова: монтажники 
Ю. И. Жилив и В. Ф. Клевцов.

Заверения 
длиной в... пятилетку
2 июля в областной газе

те была опубликована кор
респонденция «Спрятались 
за инструкцию». В ней рас
сказывалось, что из-за ве
домственных перепалок за
тягивается решение важной 
хозяйственной проблемы — 
надежное энергофабжение 
водозабора Нефтехима.

Однако некоторые факты, 
приведенные автором, ре
дактором многотиражной га
зеты «Томский нефтехим» 
В. Н. Гринем, оказались по
данными односторонне. Об 
этом говорит ответ, полу
ченный редакцией из управ
ления Томскэнерго.

« 4: «
«Надежность энергоснаб

жения любого производства 
— задача первостепенная. 
Однако в статье В. Гриня 
все поставлено с ног на го
лову. Очевидно, так требова
лось руководителям энерго
службы ТНХК, чтобы уйти 
от ответственности за не
своевременный ввод важней
шего объекта — ГПП-14 
(головной понизительной 
подстанции).

Вопрос, поднятый в ста
тье, следует разделить на 
два:

Первый — почему с 1980 
года ГЦП-14 не включается 
по постоянной схеме? Вто
рой — как обеспечить комп
лексное на^дежвое электро
снабжение водозаборов
ТНХК, ТЭЦ-3, завода БВК?

По первому вопросу — о 
переходе на постоянную схе
му. К моменту ввода в экс
плуатацию производства по
липропилена (1981 год) не 
были сданы объекты элек
троснабжения водозаборных 
сооружений по постоянной 
схеме, так как выстроенное 
помещение распредустройст- 
ва ciaino разваливаться из- 
за проседания грунта.

Руководители ТНХК об
ратились в РЭУ Томскэнер
го с просьбой включить на
сосную станцию НС-1 по 
временной схеме. Такое со
гласие было дано. Руковод
ство же Нефтехима гаранти
ровало перемонтаж подстан
ции, обещало ввести ее в 
эксплуаяацию по постоян
ной схеме. Однако вводи
лись в эксплуатацию новые 
производства метанола, фор. 
малина, карбамидных смол, 
а электроснабжение остава
лось по временной схеме.

В 1984 году с вводом про
изводства формалина энерго
надзор потребовал принять 
срочные меры для ввода по
стоянной схемы электроснаб
жения-НС-1. Отклика не по
лучили. В 1985 году энер
гонадзор обратился, теперь 
уже в ВО «Союзхнмпласт», 
с просьбой обязать руковод
ство ТНХК выполнить пос
тоянную схему электроснаб
жения. Положение не меня

лось. В минувшем году 
энергонадзор был вынуж
ден обраянться в Министер
ство химической йромыш- 
ленностн с просьбой соз
дать комиссию для анализа 
схемы электроснабжения, а 
также обязать Нефтехим 
ввести в эксплуатацию 
ГПП-14 н устранить все не
доделки. Таким образом, на 
протяжении ряда лет Томск
энерго настоятельно требо
вало включения по посто
янной схеме.

И в настоящее время не
доделки не устранены; не 
выдержаны габариты от ли
нии электропередачи до дру
гих сооружений, имеются 
дефекты по строительной 
части опор н т. д. Много
кратно выданные ТНХК (с 
1982 по 1987 год) завере
ния не выполняются.

Нам надо находить не
стандартные решения, ухо
дить от формализма, решать 
вопросы комплексно. Пере
стройка — это, значит, де
лать качественно, надежно, 
а главное —  лучше, чем 
вчера!

Теперь но второму вопро
су — об энергоснабжении 
будущего завода БВК. Воп
рос интересный. Томскэнер
го н Энергосетьпроект пред
ложили идентичные вариан
ты взаимного резервировав 
ния энергоснабжения двух 
находящихся на расстоянии 
не более километра друг 
от друга водозаборов, бес
спорно увеличивающих на
дежность водозабора ТНХК. 
От этой насосной в дальней
шем будет обеспечиваться 
водой н важнейший объект 
Томскэнерго— ТЭЦ-3., ТНХК 
обязан был (как владелец 
ГПЦ-14) выдать технические 
условия. Однако на пути 
встала преградой ведомст
венная амбиция. Отказ вы
нудил Томскэнерго пойти на 
крайнюю меру — временное 
изменение технических усло
вий, чтобы не затягивать 
проектирование завода БВК. 
Работа по старой системе 
«не хочу и не буду» затруд
няет решение вопроса.

И еще об одном. Не надо 
вводить в заблуждение об- 
ищственное мнение. Глас
ность должна быть честной 
и объективной.

М. ЯВОРСКИИ, 
главный инженер РЭУ 

Томскэнерго». *♦ * •
В июле заведующий от

делом химической промыш
ленности обкома КПСС 
Ю. Г. Юрьев провел сове
щание по этому вопросу, в 
обсуждении участвовали 
главный энергетик ТНХК 
В. А. Шмаков, главный ин
женер Томскэнерго М. И. 
Яворский, руководитель про
ектной части Томского от- 
дгеления НГЕО «Пластполи- 
мер» В. П. Туров, на

чальник СМУ-15 управления 
Химстрой Н. В. Волоки
тин и другие.

Выяснилось, что по линии 
«С-6» все акты согласованы 
и нужна только заявка на 
подключение энергии,- По 
второй линии «С-120» были 
выявлены претензии: не за
пущен второй трансформа
тор: пять кабелей связи, пе
ресекающих линию, надо уб
рать в землю; убрать из ох
ранной зоны жилой дом; за
лить основание одной из 
опор бетоном.

После взаимных выясне
ний было решено обе линии 
(после устранения замеча
ний) и ГПП-14 включить ПО’ 
постоянной схеме. Эта встре
ча в обкоме КПСС ускорила 
решение проблемы. К концу 
второй декады месяца недо
делки практически были 
устранены. Специалистам 
ТНХК оставалось составить 
программу на включение ли. 
НИИ. На все эти работы тре
бовалось еще 3---5 дней. Во 
всяком случае, главную про
блему удалось решить. Но 
и к 28 июля дело не довели 
до конца.

— Мы помогли ТНХК,— 
сказал М. И. Яворский, — 
составить схему программы 
включения (это очень важ
ный этап), и фециалисты 
начали осмотр объектов на 
местах, проверку их перед 
включением. Теперь дейст
вительно остались считан
ные дни.

В управлении Томскэнер
го утверждают, что руко
водители объединения «Том
ский нефтехимический ком
бинат» заняли ведомствен
ные позиции. На ТНХК, на
пример, всерьез доказывают, 
что для проектируемого за
вода БВК надо строить от
дельную линию электросраб- 
жения. Даже руководитель 
проектной части Томского 
о1тделения НПО «Пластпо- 
лимер» В. П. Туров, кото
рому особенно близки проб
лемы Нефтехима, решите

льно отвергает такой под
ход.

— Действующая линия 
загружена'  всего на 10 про
центов! — поясняет Влади
мир Петрович. — Зачем же 
строить еще одну?! На 
ТНХК опасаются, что пони
зится надежность энерго
снабжения. Им объясняют, 
что надежность проверена 
специалистами высшего 
класса и надо с полной от
дачей использовать постро
енное; к линии в 110 кило
вольт подключить водозабор 
БВК.

Видимо, дело—в глухоте, 
которой «заболел» главный 
энергетик ТНХК В. А. Шма
ков. Надо помочь ему за
нять государственную пози
цию. Сделать это может 
партком Нефтехима.

п. колотовкин.

По следам наших выступлений

«ЧЕГО ИЗВОЛИТЕ?»
в  оп убли кован н ом  под таким  

(Заголовком  6 м ая  м атери але  кри- 
(гиковалась беспринципная п ози 
ция п роф ком а АТП облбы туп - 
(равления , которы й м и ри лся  со  
(Стилем работы  ди ректора  Е. В. 
(Тегичева, грубо  н аруш авш его  
(ш татно-ф инансовую  дисцнплииу, 
(вставшего на путь разбазар и ван и я  
госуд арствен н ы х денег, п оо щ ре 
н и я  н аруш и телей  трудовой  дио- 
(Цнплины, пьяниц. К огд а  ж е нес- 
(колько работников  уп р ав лен и я

|АТП активно вы рази ли  свое, несо
г л а с и е  с  этим и об рати ли сь  в 
|Па1ртийные органы , облоовп роф , а  
(Затем и в редакцию , на них н ач а 
л и с ь  гонения. И тут проф ком  
,п од д ер ж ал  Тегичева.

После публикации материала 
•редакция получила ответ от пред- 
(седателя обкома профсоюза ра- 
(бочих местной промышленности и 
|Коммуналъно-бытовых предприя- 
(гий А. П. Рытова. В нем сообща- 
|Лось, что статья обсуждена на за

седании президиума обкома, а 
(также на «дне председателя 
профкома». Критика признана 
справедливой. Члену профсоюза 
Е. В. Тегичеву объявлен дтрогий 
•выговор. Е. А. Решетников осво
божден от обязанностей председа
теля профкома.

Через две недели редакция по
лучила ответ от начальника обл- 
бытуправления Б. П. Степанова, 
полностью повторившего ответ 
.председателя обкома профсоюза. 
•Собственные же меры руконодст- 
•во ведомства приняло еще две 
«едели спустя, подписав приказ о 
переводе Тегичева... главным ме-

•хан'иком управления.
Это решение было принято пос

ле комплексной проверки состоя
ния дел в АТП, организованной 
,по инициативе партийной- комис
сии Советского райкома КПСС. В' 
ходе проверки (поводом для не© 
•послужило коллектив.ное письмо з  
защиту директора) факты нару
шений подтвердились. Более того, 
вскрылся ряд других нарушений в 
расходовании государственных 
средств и имущества, фактов 
злоупотребления служебным по
ложением. В том числе и со сто- 
•роны заместителя начальника 
,облбытуправлекия В. Н. Смирно

ва. Результаты проверки были 
обсуждены на общем собрании 
коллектива, оно подтвердило не
состоятельность Тегичева как ру
ководителя.

После вмешательства партий
ных органов внесены изменения в 
приказ по облбытуправлению. Те- 
гичев уволен не в связи с перево
дом в вышестоящую организацию, 
а освобожден от занимаемой дол
жности по статье 254 пункт 1 — 
■за грубые нарушения в вопросах 
административной и финансово- 
хозяйственной деятельности.
I На днях статья «Чего изволи

те?» обсуждена на бюро Совет
ского райкома партии. Выло от
мечено, что после объявления за 
ранее допущенные недостатки 
строгого выговора с занесением в 
учетную карточку член КПСС 
•Е. В. Тегичев выводов для себя 
не сделал, поэтому и освобожден 
•от занимаемой должности. Пер
вичным парторганизациям пред- 
'ложено дать оценку действиям 
членов КПСС Е. А. Решетникова 
и В. Н. Смирнова.
' Материалы проверок хозяйст
венной деятельности АТП переда
ны в административные органы.

КАЛЕНДАРЬ 
РЕВОЛЮЦНОННЫХ 

СОБЫТИЙ 
В ТОМСКЕ 
И ТОМСКОЙ 
ПГБЕРНИИ

АВГУСТ, 1917 г.

4 августа. Состоялось 
собрание солдат 2-го ба
тальона 38-го полка. Все 
выступавшие характери
зовали политику Времен
ного правительства как 
антинародную и контрре
волюционную. в приня
той резолюции было за
писано, что такое прави
тельство не может поль
зоваться доверием наро
да. Выражено полное до
верие Томскому Совету 
солдатфшх депутатов, ко
торый проводил больше
вистскую линию.

Ф Ф «

5 августа. На собрании 
Томской организации 
РСДРП было принято ре
шение объявить бойкот 
контрреволюционной га
зете «Сибирская жизнь».

Ф Ф Ф

12 августа. Томская га
зета «Знамя революции» 
опубликовала широкую 
информацию о VI съезде 
партии. Отмечено, что по
четными председателями 
съезда были избраны 
В. И. Ленин и А. В. Лу
начарский.

Ф Ф Ф

15 августа. Газета 
«Знамя революции» пуб
ликует резолюцию прохо
дившего в ТомдД{е съезда 
ЭДофнорабочих о фабрич- 
но - заводских комитетах. 
;В| резолюции подчеркну
то, что во всех рудниках 
должны быть образованы 
рудничные комитеты. 
Первой их задачей долж
на быть замена едино
личного управления руд
никами коллегиальным. 
Комитеты призваны рабо
тать в тесном единении с 
профсоюзами и Советами 
рабочих депутатов не 
только в осуществлении 
рабочего контроля, но и 
в организации всех бое
вых выступлений рабочих 
в борьбе за улучшение 
условий труда.

Ф Ф Ф

16 августа. Записка в 
магазин «Прибой» (Моск
ва): «Прошу выдать по
дателю сего книг на 250 
(двести пятьдесят) рублей 
в счет ЦК для Томской 
организации.

За  ̂ секретаря ЦК 
Менжинская».

Ф Ф Ф

28 августа. Томский 
комитет РСДРП выпу
стил листовку «Граждане 
и товарищи», в которой 
разоблачал контрреволю
ционное выступление ге
нерала Корнилова, разъ
яснял трудящимся смысл 
мятежа и гфизывал всех 
выступить на защиту ре
волюции.

Ф Ф Ф

29 августа. Совет сол
датских депутатов Том
ского гарнизона обратил
ся к солдатам и населе
нию Томска с призывом 
«быть готовыми к самым 
крайним и решительным 
мерам» в борьбе с конггр- 
революцией. А 31 авгу
ста в Петроград Цент
ральному, 1^;полнительноу 
му Комитету Советов ра
бочих я солдатских депу
татов была послана теле
грамма с требованием 
принять решительные ме
ры против выступления 
Корнилова и заверением, 
что Томский Совет ока
жет всемерную поддерж
ку в отражении контрре
волюционного похода.

Ф Ф Ф

29 августа. Состоялась 
демонстрация на суджен- 
ских копях Михельсона в 
честь полугодовщины 
Февральской революции. 
Это был день мобилиза
ции сил на борьбу против 
контрреволюции. Высту
павшие ораторы разобла
чали сговор соглашатель
ских партий с буржуази
ей, контрреволюционную- 
политику Временного 
правительства. Местные 
эсеры отказались участ
вовать в демонстрации.

Ф Ф Ф

31 августа. в газете 
«Знамя революции» опу
бликованы меры, наме
ченные Томским Советом 
флдатских депутатов в 
связи с корниловским 
мятежом. Совет опове
щал, что в каждый уча
сток милиции он напра
вил по два постоянных 
наблюдателя. В отдель
ные части назначены ко
миссары Совета. Войско
вые части с оружием вы
водить без разрешения 
Совета запрещалось. Со
вет задержал отправку 
маршевых рот на фронт, 
чтобы в случае необходи
мости двинуть их на 
поддержку рабочих Пет
рограда.

А. АКАЧЕНОК.
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Наказ съезда: социальную политику— на первый план!

А ЕСЛИ НЕ НА ЮГ

/
II

а в свой профилакторий ?
отдыхш

ВМЕСТЕ С МАМОЙ...
Первым в области пять 

лет назад смены «Мать и 
дитя» начал практиковать в 
своем отраслевом санатории- 
профилактории «Автомоби
лист» обком профсоюза ра
бочих автотранспорта и шос
сейных дорог. В этом году 
смены здесь действуют уже 
не один сезон, как было пре
жде, а> пять; четыре — в 
летние месяцы и один — в 
дни зимних каникул.

—Думаем, что это—бптиг 
мальный , вариант решения 
проблемы, — говорит пред
седатель обкома профсоюза 
В. А. Тюляндин. — Посте
пенно наращиваем матери
ально - техническую базу 
профила1̂ тория. . Сейчас там 
укрепляют здоровье также 
и школыщки, отдыхающие 
в расположенном по сосед
ству пионерлагере. Приведу 
такие цифры. В прошлом го
ду в связи с чернобыльски
ми событиями мы во всесо
юзные здравницы получили 
всего три фнаторно - курор
тные путевки. В местных же 
условиях за лето по путев
кам «Мать и дитя» отдох
нули 200 ребят в возрасте 
от 4 до 14 лет. От родителей 
слышим только «спасибо». . 
Вот и думаю: может, и не 
стоит мамам так рваться для 
лечения сына или дочки не
пременно куда-то далеко, на 
юг...

— И я так думаю: не сто
ит. Особенно с малышами. 
Ребенок только адаптирует
ся к новым климатическим 
условиям, смотришь, а уже 
сезон кончился, — добавил 
веский аргумент в пользу 
мнения профсоюзного руко
водителя главный врач «Ав
томобилиста» А. Т. Волгу- 
шев.

Пять-семь лет, а то и дольше, стоят родители а очереди 
за детской санаторно-курортной путевкой во всесоюзные 
здравницы. Ежегодно их на нашу область ВЦСПС выделяет 
в среднем 250. «Неужели нет никакой возможности увели
чить чиело детских путевок!»— этот вопрос стал уже тради
ционным на профсоюзных конференциях. «Такая возмож
ность появилась,?— дается теперь ответ,— за счет организа
ции смен «Мать и дитя» в санаториях-профилакториях пред
приятий и .вузов».

Он охотно знакомит со 
своим хлопотным хозяйст
вом. Вот зал лечебной физ
культуры, именно отсюда 
начинается у многих путь к 
здоровью. Он небольшой, 
уютный, в зеркалах, с тре
нажерами и массажерами. 
На дверях—расписание за
нятий групп, скомплектован
ных по характеру заболева
ний. Ни одного «окна» в нем 
до обеда! Дальше—ккгалл- 
торий, водо- и грязелечебни
цы, кабинеты массажа, сто
матологический и зубопро
тезный, лечения бронхиаль
ной астмы с искусственным 
соленым воздухом. Широкий 
выбор электропроцедур (бо
лее двух десятков), свето
лечение... Из Кандинки при
возится торф, из озера Ши- 
ра — минеральная вода. 
На месте изготавливаются 
кислородные коктейли с тра
вяными добавками. Заклю
ченный с мединститутом до
говор о сод|^ужестве позво
ляет приглашать на консуль
тации разных «узких» и да
же самых редких специали
стов. ,

Сразу же с порога профи
лактория чувствуется, что 
здесь нынче — особая сме
на. У входа — с выдумкой 
оформленный план детских 
мероприятий. «Круг знаком
ства», «Выставка Самодел- 
кина», конкурс рисунков на 
асфальте, вечер сказок, день

Нептуна — расписан каж
дый день. Рядом — теплое 
поз(дравление (именинникам. 
В одном из холлов — та са
мая, из плана, «Выставка 
Самоделкина».

— Отдыхаю здесь с ма
мой и четырехлетним бра
том, он недавно сильно бо
лел бронхитом. Вместе хо
дим на процедуры. А потом 
—играем. Весело! Недавно я 
в конкурсе на лучший букет 
даже медаль получила,—де
лится своими впечатлениями 
десятилетняя Юля Шаргерг.

— Моему сыну восемь 
лет. Измучили ангины. Вто
рой раз здесь, и, знаете, не 
зря. Реже стала сидеть на 
больничных. Сейчас, правда, 
сын немного приболел, но 
домой ехать — ни в какую! 
Нравится здесь и взрослым. 
Еще бы: на целых 24 дня от 
домашних хлопот и кухни 
отключаешься полностью. 
Плюс — добротное лечение, 
питание, — говорит инженер 
управления «Томскавтодор» 
Г. В. Казакова.

Отзыв довольно характер
ный. Это подтвердили ре
зультаты анонимного анке
тирования, проведенного по 
окончании сезона отделом 
гocyдapcfгвeннoгo социально
го страхования облсовпрофа. 
О главном враче большинст
во анкетируемых единодуш
но отозвались как о «внима
тельном, сердечном, любя-

Высшая школа: инженер, педагог, исследователь

Б а с о в с к а я
тракторантура At

— ...Он (работает по-басовски...
• — А  что значит «по-басовскн»7

— А  это (Значит — комплексно, 
joT начала н до конца... |

(Из разговора в ТИСИ)
У него еще моложавое лицо, доброже

лательное лицо интеллигента, много пови
давшего и сделавшего.

В конце 1951 года по распределению 
Иван Григорьевич Басов отправился из по
литехнического института на шахту в Куз
басс. Хорошо встретили горняки молодого 
инженера, сразу доверили место меха
ника подземного транспорта. Под началом 
свежеиспеченного специалиста было без 
малого около пятисот человек. РЙОотали в 
три смены. Взялся за дело с крестьянской 
основательностью, с большим желанием 
проявить себя и, что называется, сгорел. 
Дневал и ночевал в забоях, спал урывка
ми, да и то больше в кабинете, и зарабо
тал тяжелую болезнь. Выучивший Томок и 
вылечил своего инженера. Так он и остал- 
ря здесь. Найдя дело по душе, стал ини
циатором создания отечественных баро- 
вых машин для разработки мерзлых грун
тов.

Начиналось дело зимой 1958 года во 
.время срочного строительства одного из 
домов. Морозы накрепко сковали землю. 
В обкоме партии обратились за помощью 
к кафедре горняков ТПИ. Басова и заве
дующего кафедрой О. В. Алимова озарила 
идея попробовать горняцкие врубовые 
машины на разработке котлована.

Поставили врубовую машину на салаз
ки, снабдили электроприводом, и в мороз
ный туманный день впервые был опробо
ван первый, пока еще примитивный, вари
ант будущей баровой установки. Сразу 
стало ясно: баровая установка должна 
быть мобильной, с мощным двигателем. 
Как это сделать?

Вокруг Басова организуется группа эн
тузиастов, в основном студенты и аспи
ранты, которые, по образному замечанию 
одного из учеников Ивана Григорьевича, 
проходили не аспирантуру, а «тракторанту- 
ру». Приходилось ворочать многотонные 
громады металла, работать в грязи, мазу
те.

В 1959 году на базе трактора-трелевоч
ника была сделана первая самодвижущаяся 
баровая установка. А потом гюшли дру
гие, на более мощных двигателях. Пробле
ма мерзлых грунтов оказалась настолько 
сложной и интересной, что все его учени
ки стали кандидатами технических наук, а 
кое-кто и докторами. Да и сейчас для каж
дого его аспиранта находится свое направ
ление. Случалось, в год защищалось у не
го по пять человек, и никто не повторял
ся. А у идеи каждой диссертации, у исто- 
11«>в ее всегда стоял Басов, сам по-прежне
му оставшийся кандидатом наук. Не хо
чется тратить время на написание диссер
тации', отрьрвать себя от дела, от учеников.

Тем не менее монография по баровым 
установкам им написана, издана. Ее заме
тили. Ивану Григорьевичу посыпались 
приглашения принять участие в работе ря
да инженерных обществ. Случилась, как 
1ЭТО еще нередко бывает, парадоксальная

ситуация; -изобретение Басова и учени
ков было широко использовано американ- 
'цами. В стране же выпускает такие уста
новки только один завод, и то для мелио
ративных работ.

В 1980 году* составили на кафедре пер
спективный десятилетний план работы. А 
прежде организовали проблемную лабора
торию по разработке мерзлых грунтов в 
связи с освоением нефтегазоносных рай
онов Западной Сибири. Сейчас Иван Гри
горьевич, сдав полномочия заведующего 
кафедрой своему ученику Ф. Ф, Кирилло- 
!ву, как раз и возглавил эту научно-иссле
довательскую лабораторию.

Многие разработки Басова и его учени- 
йов—уникальны в стране. Tarf, например, 
неожиданно для самих ученых, исследова
ния привели к созданию карты абразивно
сти мерзлых грунтов страны. Даны соот
ветствующие рекомендации для режущего 
инструмента. Мерзлый песок обладает 
большой абразивностью, то есть он быст
рее стирает резцы, чем глинистые поро
ды. Влажность также ускоряет износ ин
струмента. Надо создавать особые маши
ны для каждого региона в зависимости от 
состава почв, мерзлотности. Что это даст?

Иван Григо,рьевич перечисляет:
— Можно будет спланировать выпуск 

режущих инструментов, потребности реги
онов, точно прогнозировать выпуск машин, 
заранее определять производительность 
установок.

Работа над баровой установкой близится 
к завершению: все эти годы она непрерыв
но совершенствовалась. Много труда вло
жили кандидаты наук Ф. Ф. Кириллов, 
М. П. Бердиков, Б. И. Южаков,'  А. Н. 
Шипунов, Д. Н. Добжинский. Так, напри
мер, разработана машина с гидроскальшзг 
телем, который значительно увеличивает 
производительность использования агрега
та. Если раньше после нарезки траншей 
приходилось порой и вручную скалывать 
грунт, то теперь это делается автоматиче
ски.

Завершается работа по совершенствова- 
|Нию самого резца. Предложена, на первый 
взгляд, парадоксальная идея: насколько 
возможно уменьшить защитную пластину 
из особо прочного сплава на режущем зу
бе. Обычно толщину ее стремились нара
стить. В основе новой идеи, как всегда, 
скрупулезные расчеты, подкрепленные 
практическими экспериментами. В лабора
тории для этого имеются все возможности. 
В ней ёсть и такие установки, с которыми 
связаны будущие напрайления научных- 
разработок.

— Надо смотреть дальше, — говорит 
Иван Григорьевич. — В строительстве 
все больше применяется буронабйвная 
технология при создании свайного поля в 
мерзлых грунтах. Но буровые машины не
надежны. Есть над чем подумать. Или вот 
трактор с рыхлителем. В зависимости от 
грунтов зуб его выдерживает от 4 до 20 
■часов. Дороговатое удовольствие. Надо за
няться проблемой износа наконечника зу
ба. Нужно проводить поиск.

Г. ГОРЧАКОВ.

щем свои нелегкий труд». 
Авторитетом среди отдыха
ющих пользуются и его по
мощники. Особенно педиатр 
поликлинического отделения 
№ 2 детской больницы № 3 
А. А. Аникина, воспитатели 
— учителя подшефной пи.о- 
лы №  36.

ЛОМАТЬ ПРИВЫЧНЫЙ 
СТЕРЕОТИП

В посредине годы по при
меру «Автомобилиста» по
добные смены стали прово
диться и в других санатори
ях-профилакториях области. 
Возможности у всех разные, 
и потому идет поиск новых 
фо-рм в зависимости от ма
териально - технической ба
зы. Такие профилактории, как, 
например, производственных 
объединений «Контур», «По
люс», завода измерительной 
аппаратуры, яа время летних 
каникул превращаются в 
пионерлагеря. Здесь стали 
проводить по два санатор- 
(цых профильных сезона, а 
во время обычных, оздоро- 
Ейтелъйых, Из отрядов выде
ляют группы ребят и, следуя 
рекомендациям участковых 
врачей поликлиник, в мед
пункте назначают им необ

ходимое лечение, Профилак
тории АсинОвского и Тогур- 
ского ЛПК практикуют ам
булаторную форму оздоров
ления часто и длительно бо
леющих детей своих ведом
ственных ясдей-садов. Тоже 
перспективное начинание. 
Эффект профилактического 
лечения можно корректиро
вать, усиливая, если взять 
маленьких пациентов под 
постоянный контроль.

Впервые нынче сезоны 
«Мать и дитя» проводятся 
в санаториях-профилактори
ях «Строитель» и производ
ственного объединения «Сиб- 
кабель».

— На ходу перестраива
лись. Организационных труд
ностей было много, — рас
сказывает главный врач 
«Строителя» А. В. Чижиков. 
— Здорово помог нам отра
слевой обком профсоюза. 
Завезли мебель, игрушки. 
Оборудовали игровые ком
наты, песочницу. Решили 
кадровые вопросы. Большую 
раооту в коллективах прове
ли профсоюзные комитеты, 
направив к нам действитель
но нуждающихся в лечении. 
Наконец — заезд. И тут 
столкнулись с новыми проб
лемами. Режим отдыха и ле
чения рааный; одни родите
ли — в отпуске, другие ра
ботают. И как раз большин
ство мам оставляли своих 
детей на попечение воспита
телей, сами уезжали в город, 
на работу. В июле, во вто
рой заезд, таких отдыхаю
щих для удобства расселили 
на нижние этажи, всех ряды
шком. Более рационально 
организовали режим лече
ния.

«Болевые» точки бьши 
подсказаны в ходе уже упо
минавшегося анонимного ан
кетирования отдыхающих. 
Например, в режиме прове
дения лечебных процедур 
для детей, в организации пи
тания, досуга взрослых. 
Только в одном из отзывов 
говорилось о случае казен
ного отношения со стороны 
медперсонала. Однако это 
дало повод (которым и вос
пользовался главВ|рач «.Стро
ителя», кстати, руково
дитель , молодой и энер
гичный, недавно приступив
ший к этой работе) для серь
езного разговора на общем 
собрании своего коллектива.

У здравницы сибкабель- 
цев еще и другая труд
ность.

— В августе в третий раз 
готовимся открыть сезон 
«Мать и дитя», однако за
явлений пока немного, —̂

В 1986 г. в Стрежевом был организован городской 
туристический клуб. С весны прошлого года были похо
ды на Памир, на лыжах по Горной Шории, два раза бы
ли -на Тянь-Шане, еще один лыжный поход—по Томской 
области. Сейчас группа туристов из Стрежевого нахо
дится на Тянь-Шане в районе озера Иссык-Куль. Были 
и походы выходного дня для стрежевчан. В начале 
марта этого года туристический клуб участвовал в 
слете турклубов в Томске. В середине июня этого года 
клуб получил новое помещение. Сейчас идет оборудо
вание фотокинолаборатории и ^склада спортинвентаря.

Н А СНИМКЕ; Олег Монастырев и Андрей Тре
ногий за Рборудовавием вклада спортинвентаря.

Фото А. Калистратова.

говорит председатель проф
кома объединения В. И. Фле
минг. — Мешает привыч
ный стереотип: близко и де
шево — значит, плохо. Пу
тевка членам профсоюза, 
полная стоимость которой 
230 рублей, и в самом деле 
обходится дешево — в 22 
рубля. Причем каждая пя
тая — бесплатно. И вот это 
благо оборачивается как бы 
во вред. Сейчас с цифрами 
трудопотерь по временной 
нетрудоспособности в руках, 
особенно по тревожной стро
ке «уход за больным ребен
ком», ведем разъяс
нительную и воспитательную 
работу в коллективах под
разделений, в первую оче
редь — среди рукоЕОдителей. 
У них тоже свой стереотип: 
привьжпи считать дни 
прогулов, не беря в расчет, 
что по больничным-то поте
ри значительно весомее. 
Слабо проявляют себя в та
ком конкретном деле жен- 
советы. Нацеливаем их и, 
конечно же, комиссии соци
ального страхования цехко
мов на индивидуальную ра
боту с неблагополучными 
оемьями, где, как правило, 
запущенные, больные дети.

— Во всей этой работе,— 
подводит итог сказанному 
заведующая отделом соци
ального государственного 
страхования облсовпрофа 
Г. А. Золотавина, — центр 
внимания надо перенести на 
часто и длительно болеющих, 
на тех, кто действительно 
нуждается в систематичес
ком подкреплении цЬоего здо
ровья и по чьим больнич
ным профсоюзный комитет 
вполне объективно может 
судить об эффекте лечебно
го процесса. Если кто-то от 
лечения отказывается, надо 
п'одкиючить силу обществен
ного мнения. По сегодняш
ним (Мерка1м, пренебрежи- 
тешьное отношение к своему 
здоровью — непозволитель
ная роакопгь.
■ С'е(тъ 'санаториев-п|рофи- 
лакториев у нас в области 
неуклонно растет. Сейчас их 
12. До конца пятилетки до
бавится еще четыре. Два из 
них — здравницы ГРЭС-П и 
объединения «Союзтомск- 
мелиорация» — планирует
ся сдать к концу года. Бу
дем добиваться, чтрбы оз
доровление детей в наших 
п|рофсоюзнык здравницах 
по-л|училю самое широкое 
распространение.

О. СИМОИЦЕВА.

Письмо в (эедакцию

в ТАЙНЕ  
ОТ ЗАКАЗЧИКА...

Решила я воспользоваться услугами ювелирной мас
терской, что в Доме бьгга на улице Красноармейской. 
Принесла старое обручальное кольцо, чтобы из него из
готовили серьги. Заказ был принят, но вызвал недоуме
ние такой факт: приемщица, оформляя заказ, лишь со
общает клиенту, сколько граммов серебра или золота он 
сдает на новое изделие.

Но ведь даже в квитанции, что выдается на руки, го
ворится, что взвешивать металл необходимо в присут
ствии заказчика. Его же «присутствие» ограничивается 
тс'м, что он стоит по ту сторону окошечка и даже краем 
глаза не видит показания табло весов. А во избежание 
недоразумений требуется немногое — всего лишь чуть- 
чуть развернуть весы так, чтобы заказчик мог убедить
ся в точности называемых цифр. Работники мастерской 
не могут не знать, что нарушают инструкцию.

Т. ГУБИНА.

Отвечает юрискон
сульт облисполкома Г. В. 
'Кузьмин.

— До конца 1986 го- 
Аа в . нашем |доме были 
Дворник и уборщица. В 
1987 ГОДУ {ИХ сократили, 
объясняя тем, что на этот 
Счет есть {постановление 
правительства. Так ли 
это?

И. р о с к у т о в .
г. Томск.
— Такого правитель

ственного постановления 
или распоряжения не 
было.

— Расскажите о по
рядке переноса очереди 
на получение жилой цло- 
щади лицам, лопадавшим 
в медвытрез^ель. 
Распространяется ли это 
положение на молодых 
специалистов и тех, кто 
стоит в льготной оче
реди?

Г. ПОТАПОВА.
г. Стрежевой.
— Пьяницам, прогуль- 

щикащ, расхиггителям 
социалистической  ̂ соб
ственности очередность 
на получение квартиры 
по месту работы 
может быть перенесена 
на более позднее время 
по совместному решению 
администрации и проф
кома. Такое решение мо
жет быть принято и в 
отношении лиц, пользую
щихся правом на льгот
ное получение жилья, в 
том числе и молодых 
специалистов.

— В случае выделе
ния исполкомом цеблаго- 
устроенной квартиры, 
сохраняется ли очеред
ность на благоустроен
ную?

Семья Манжериных.
г. Колпашево.

— Лица, прожива
ющие в неблагоустроен- 
'ных квартирах, могут 
быть приняты на учет 
■ДЛЯ получения другой 
жилой площади, если 
занимаемая ими не при
годна для проживания.

— Над нашей кварти
рой живет человек, за- 
завнмающийся надомным 
трудом. С утра до вече- 
ра нет покоя, шум, стук. 
Есть ли какие-нибудь 
■оправила,, ограждаюпще 
докой соседей от надом
ников?

А. СЕМЕНОВ.
г. Асино.
— Занимающиеся на

домным трудом не долж
ны создавать постоянно
го беспокойства соседям 
ни днем, ни ночью. Ео|пи 
после вашего замечания 
шум не будет прекра
щен, то следует обра
титься в административ
ную комиссию райиспол
кома или к участковому 
инспектору милиции.
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С С С Р -С и р и я :  
дружба, космос, мир!
ДАМАСК. Едва сирийское радио передало сооб

щение о приземлении спускаемого аппарата косми
ческого корабля «Союз ТМ-2», как тысячи сирий
цев вышли на улицы и площади столицы и дру
гих городов страны, чтобы выразить радость и ли
кование по случаю возвращения на Землю между
народного космического экипажа. Отовс^оду слыш
ны возгласы; «Да здравствуют герои!», «Слава 
мирным покорителям космоса!», «СССР—Сирия: 
дружба, космос, мир!». Молодежь, дети, старики 
танцуют, поют, в руках у многих флаги Сирии и 
Советского Союза, портреты космонавтов.

«Мы, — сказал сирийский фудент Таляль Тру- 
дй корреспонденту ТАСС, — гордимся тем, что 
наш соотечественник выполнил возложенные на не
го задачи. Спасибо советским друзьям за содейст
вие, за поддержку, за все доброе, что они сделали 
и делают для нас,». «Наш народ приветствует бла- 
!гополучное завершение совместного космического 
полета, — говорит молодой рабочий Фарис Яхья. 
— Мы пережили вместе с космонавтами восемь не
забываемых дней. Они останутся щ нашей памяти 
и сердцах. От всей души мы желаем, чтобы наша 
дружба с Советским Союзом крепла и ширилась 
в интересах двух наших государств, на благо ми
ра и благополучия всех народов».

Выдающееся событие в истории срветско-сирий- 
ских отношений. Так охарактеризовало совместный 
коцмический полет правительство Сирийской Араб
ской Республики, собравшееся вчера вечером на 
экстренное заседание. В переданном агентством 
САНА заявлении правительства подчеркивается, 
что огромный шаг вперед, сделанный в научном 
плане Сирией, принесет в ближайшее время ощу
тимые результаты, которые будут способствовать 
экономическому развитию страны по пути прогрес
са. В заявлении высоко оцениваются мужествен
ные и умелые действия космонавтов, эксперименты 
и исследования, которые были проведены ими на 
борту орбитального научно - исследовательского 
комплекса. Дальнейшее углубление советско-си
рийской дружбы, плодотворного и взаимовыгодно
го сотрудничества с СССР Во всех сферах отвеча
ет интересам двух стран и народов, указывается 
в документе.

Поддержка новых 
советских инициатив
БОНН. Новое предложение о глобальной ликви

дации ракет средней дальности и оперативно-так
тических ракет, с которым выступил Генеральный 
секретарь ЦК КПСС М. С. Горбачев, убедительно 
■свидетельствует, что СССР заинтересован в успеш
ном завершении советско-американских перегово
ров по ядерным и космическим вооружениям, зая
вил сегодня в Бонне директор Стокгольмского 
международного института по исследованию проб
лем мира (СИПРИ) Вальтер Штюцле. Более того, 
указал он в беседе с корреспондентом западно- 
германского агентства ДДП, реализация новой 
мирной инициативы- СССР значительно облегчит 
осуществление контроля.

Ученый подверг резкой критике позицию офи
циального Бонна, пытающегося любой ценой сохра
нить в ФРГ 72 ракеты «Першинг-1А» с американ
скими ядерными боеголовками, вынашиваемые ми- 
нистерсгвом обороны ФРГ планы модернизации ра
кет морского и воздушного базирования. Попытки 
правительства ФРГ, отметил он, усиливают опасе
ния тех, кто считает, что Бонн в действительности 
не заинтересован в ограничении вооружений. Стрем
ление сохранить ракеты «Першинг-1А» с амери
канскими ядерными боеголовками дает основание 
сомневаться и в подлинности заявлений правитель
ства этой страны, утверждающего, что ФРГ наме
рена придерживатьс'ч статуса безъядерного госу
дарства.

ДЖА'КАРТА. Новое предложение СССР устра
няет целый ряд вопросов на пути к достижению 
соглашения о ядерном разоружении, отмечает га
зета «Индонезиан обсервер». После речи М. С. 
Горбачева во Владивостоке Советский Союз демон
стрирует динамизм в отношениях со странами ази- 
атско - тихоокеанского региона, пишет в редакци
онной ртатье газета «Джакарта пост». Продолже
нием провозглашенной во Владивостоке политики 
стали новые советские предложения по ракетам 
средней дальности в Азии. Газета также указыва
ет на позитивные изменения в политической ситу
ации в азиатско-тихоокеанском регионе, ставшие 
результатом владивостокских инициатив.

«Советский руководитель Владеет инициативой 
в вопроф сокращения ядерных вооружений», — 
отмечает в редакционной статье индонезийская га
зета «Компас». Подчеркивая, что атомное оружие 
угрожает всему человечеству, «Компас» высказы
вает несогласие с теми, «кто хотел бы его сохра
нения пусть даже в ограниченном объеме и кто 
обеспокоен провозглашением безъядерных зон, в 
частности в южной части Тихого океана». «Такая 
позиция ведет к тому, что мир так и не сможет ре
шить проблему ядерного оружия, — пишет газе
та. — Даже те, кто считает ядерное оружие боле.е 
эффективным средством сдерживания, не могут 
отрицать его опасность для человечества. «Компас» 
призывает ядерные державы к взаимному доверию, 
«ибо в противном случае будут бесполезными лю
бые усилия по ликвидации и даже сокращению как 
ядерных, так и обычных вооружений».

НЬЮ-ЙОРК. «Советское предложение прибли
жает возможность заключения соглашения на со- 
ветско - американских переговорах в Женеве», — 
заявил в интервью корреспонден'ту ТАСС исполни
тельный директор Совета мира США Майкл Май- 
ерсон. Новая инициатива СССР представляет со
бой компромиссный вариант, в котором учитыва
ются интересы национальной безопасности США, 
подчеркнул он. Поэтому нужно, чтобы официаль
ный Вашингтон в свою очередь принял во внима
ние интересы национальной безопасности Советско
го Союза. Чтобы соглашение было взаимоприем
лемым, необходимо ликвидировать американские 
ракеты «Першинг-2» и крылатые ракеты наземного 
базирования, а также боеголовки на них и на ра
кетах «Першинг-1А».

Майкл Майерсрн дал высокую оценку тому фак
ту, что в ответах индонезийской газете и в своем 
выступдении год назад во Владивостоке советский 
лидер в конструктивном духе поднял вопросы бе- 
‘зопасности в азиатско-тихоокеанском регионе. 
«Это имеет исключительно важное значение, по- 
юколшу там проживают сотни миллионов людей. 
Мы являемся одновременно свидетелями усиления 
в том регионе антиядерных настроений и продол
жающегося наращивания военного, в том числе 
ядерного, присутствия США. Очевидно, что вопро
сы безопасности в Азии и Тихом океане выдвину
лись на авансцену мировой политики и требуют не- 
отложн'ого решения.
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А  НОВАЯ КНИГА ТО
МИЧА

Й «ЗАСТАВЛЯЯ ПРО 
ЛОЕ ЗВУЧАТЬ»

Л и т Е Р а т у р н а я
м  О ЧЕМ 
ЧАЙКИ

КРИЧАЛИ

Бесконечная земля
Не знай, когда Михаил 

Карбышев впервые написал 
две рифмованные строчки, 
во всяком случае, в литера
туру он пришел не так уж 
давно. Но точно можно ска
зать, что чувство поэтиче
ского удивления живет в 
нем достаточно долго. Мо
жет быть, с той поры, когда 
«...живя и подрастая, 
Пришел с отцом

на жаркие поля 
И увидал;
Лежит за синим краем 
В великой бесконечности 

Земля».

Земля у Карбышева дей- 
Ьтвительно бесконечная. И 
вряд ли его можно назвать 
поэтом-философом: поэзия
Карбышева далека от рас- 
суждений о бесконечности 
пространстра и времени и 
настолько приземлена, что 
иногда скользящий в сти
хах образ Вселенной воспри
нимается каким-то инород
цем среди русских людей, 
так обильно населяющих 
каждую страницу книги. Но 
в приземленности и сила 
Карбышева. И бесконеч
ность земли — это прежде 
всего бесконечность дел на 
земле. А дел много — 
больших и малых, обыден
ных и героических, и все 
нужно делать, . как делали 
это Митроха-плотник, куз
нец Вязников или тот же 
Ванька Рыжий, пришедший 
с фронта без руки. Вот вам 
и философия. Без нее, 
впрочем, поэту не обойтись, 
другое дело—как она пода
на.

Вообще у Карбышева об
раз Земли, как'нашей общей 
планеты, и земли, как поля 
за околицей, кедрача, луга, 
где косят траву, в конечном 
итоге соединяется. Можно 
найти, пожалуй, и такие 
строки: «В зеленом платьи
це нарядном, как в вальсе, 
кружится Земля» и «Спит 
Земля в голубом халатике, 
(Дорогая до бесконечности»

В Томском (КНИЖНОМ издательстве вы* 
шла в свет книга стихов'М. Карбышева «Д е 
ревянный ковшик».

(стихотворения «Трава» и 
«Ночь»), где соединение это 
создается, что называется, 
лобовым решением, но в 
целом делается это гораздо 
тоньше, неуловимей.

Итак, земля и на ней че
ловек — бесконечная и, 
пожалуй, одна из проторен
ных тем поэтов всех времен 
и народов. Карбьппев не
пользуется этой отменной
колеей, для него родней и 
приятней дорога, где 
«Слева — глубже колея 
И прикрыта травами,
Чуть заметна —  правая...»

Строчки эти взяты из 
стихотворения, в котором 
говорится не о муках твор
чества и не об ухабистом 
пути в поэзию, но о своем 
виденье мира поэт заявляет 
вполне ясно.
«Митроха-плотник не гадал, 
Когда закладывал основу: 
«Дом ладным будет!» — 

слово дал,
И дед тому поверил слову... 
...На честном слове 

дедов дом
Стоит уже почти два века. 
Вся наша жизнь 
Стоит на нем —
На честном слове человека».

Дом, семья, работа — 
вот что держит человека на 
земле. (Не ахти какое от
крытие? Возможно). Из 
этих трех понятий складьь 
вается весь образный строй 
поэзии Карбышева. Деревня 
'ДЛЯ него — росток, дома — 
шочки. Он ее види'^ «при
росшей накрепко к земле — 
колодцами да погребами, а 
старой мельницей — к 
'пруду, и к небу — теплыми 
дымами, руками — к вечно
му труду». Что же дальше? 
Дальше— такие же обыден
ные вещи; двор, речка, тро
пинка в лесу и даже не

весть откуда взявшаяся пе
счаная гора среди черно- 
пашных полей. Сколько 
умилений ложилось в поэти
ческие строчки и по поводу 
трав, колышущихся под 
ветром, и звезд, застряв
ших в ветвях деревьев, и 
туманов над речкой. У Кар
бышева это прежде всего 
место действия, место, где 
живет человек, крестьянин, 
который окружающий мир 
привык рассматривать с 
точки зрения практического 
применения. И все же ря
дом' с прозой жизни есть 
поэзия, вернее, не рядом, а 
внутри ее. Пусть опять же
не первый Карбышев от
крыл поэтическую душу 
русского человека, опоэти
зировал его труд на земле, 
но сделал он это вполне
самостоятельно, не беря 
взаймы мыслей и чувств.

Произошло ли это оттого, 
что в поэзию пришел чело
век немолодой, с большим 
жизненным опытом, усто- 
-явшимися взглядами, — не 
суть важно. Важно увидеть
мир глазами поэта, принять 
его. А мир у Карбышева 
прост и понятен, событиен, 
и память поэта позволяет 
построить его несколько
ретроспективно. Кстати, о 
памяти. Сколько мы читали 
ностальгических воспомина
ний о милых сердцу дере
веньках, березах под окна
ми, родном очаге. Есть нот
ки такой ностальгии и в 
стихах этой книги. Но па
мять у Карбышева опять же 
действующее «лицо». Наи
более сильно это прояви*- 
лось в стихотворении «Па
мять», несколько деклара
тивном. Но, наверное, здесь 
без этого было и не обой
тись; стихотворение из тех.

что в учебниках литературы 
называются програ.м.мны.мн.

Что же все-таки происхо
дит в стихах Карбышева? 
Строят дома, растят сыно
вей, провожают их на войну, 
прядут, косят, поют, играют 
на гармошке, ходят по гри
бы. Обыденность. Бесконеч
ные дела на бесконечной 
земле, как бесконечная 
нить, накручиваемая на ве
ретено. Но нить, если она 
желтая, тянется от солн
ца, а синяя — из чистых 
рек России. Красную же 
нитку потянули от сердеч
ка. Просто, безыскусно? Не 
совсем. Нить... Где тонко, 
там и рвется... Было бы ная 
ивно предполагать, что 
строки посвящались этому, 
но непрерывность жизни за
висит от того, насколько 
крепки корни ее, насколько 
живет в сердце люборь к 
родному очагу — опять же 
не внове, но поовоему ска
зано Карбышевым.

В книге много зарисовок 
с натуры. Близкие и дале
кие, лиричные и ироничные 
картинки деревенской жиз
ни, эпизоды открытия мира 
и его осмысления. Именно 
так, не калейдоскоп красок 
и чувств, а момент узнава
ния, удивления й, наконец, 
своего отношения к окружа
ющему. Даже в шут
ливом стихотворении «Про 
кудыкину гору» заложено 
понятие о труде как источ
нике творчества:
«Захотел осилить торе 
Иль помочь кому-нибудь 
Поднимись сначала в гору, 
.Одолей нелегкий 'путь*.

И вместе с тем, Карбы
шев ничуть не старается 
выглядеть этаким поэтом- 
наставником. Я вижу так, а 
.вы можете принимать меня 
или отвергать... Чаще всего 
принимаешь, веришь в ис
кренность. в жажду поде- 
.литься полнотой чувств.

Называется книга «Дере- 
кянный ковшик». Доказы
вать соотношение названия с 
.содержанием вряд ли стоит. 
Для художественной лите
ратуры какая-либо деталь, 
.как символ, не на послед
нем месте. Тем более и 
.здесь Карбышев остается 
верен себе, определяя силу 
и истоки своего творчества.

С. з а й ц е в .

в. КРЮКОВ

ГРОЗА

Владимир Крюков — по образованию филолог, 
окончил Томский университет. Член .Союза ксурналистов 
,СССР, работает корреспондентом газеты Западно-Сибир- 
|2кого речного пароходства «На вахте». Стихи его публи- 
[куются в областной печати с начала 70-х годов. Томское 
|янижное издательство готовит к печати первую книжку 
{его стихов «С  открытым окном».

Эту ветку, что в руках
держу?

Этот прутик в палец
толщиной

Пусть живет и тянется
за мной».

Говорит отец; «Пускай
живет.

Посади вон там,
левей ворот». 

...Вот мой календарь
наоборот — 

Тополь у родительских
ворот.

Гроза прокатилась
веселая, злая. 

Сверкая, свергая
обвал водяной, 

Я вышел из плена
минуты и* знаю. 

Что новое небо горит
надо мной.

Разбито пространство,
разрушено время. 

Мир каяктся вечной
беспечной игрой. 

И нет постоянства,
и машут деревья 

Зелеными флагами крон.

ТОПОЛЬ
Прибавляет в росте

каждый год 
Тополь у родительских

ворот.
Вытянулся выше

проводов. 
Воробьи орут на сто ладов. 
Он высок да хрупок,

и вчера
Обломали тополь мой

ветра.
Но свою вершину

потеряв.
Тополь жил, расхристан 

и коряв.
Ликовала летняя листва... 
Я пилю обломок на дрова. 
И по этим кольцам

годовым.
Словно по дорожкам

звуковым. 
Пробегаю памятью опять. 
Заставляя прошлое

звучать.
И звучит в ушах веселый 

свист.
Старой радиолы' старый 

твист.
Плеск велосипедного

звонка.
Дружеское легкое «пока». 
Ну, а это — наши голоса: 
Мать, отец, сестра, ai вот 

я сам
Говорю им: «Можно,

посажу

С ОТКРЫТЫМ
окном

и занавеска, белая
от стража. 

Во власти смутных
полуночных слухов 

То хлопала отрывисто
и сухо.

То надувалась ветром,
как рубаха.

Итак всю ночь— н мрак,
н дождь, и ветер 

Терзали эту душу
без пощады, 

И провели кругами
всеми ада,

 ̂ И выпустили только
на рассвете. 

Измученно обвисла
занавеска,

А  за окном плывут,
не зная бури. 

Два облака в языческой 
лазури.

Два облака — Паоло
и Франческа.

поо. Тимирязевский,
Томский район.

Л ОДКА ткнулась в берег 
уже с заглушенным мото
ром. Но оставленная греб

ным винтом крутая волна догнала 
н поддала в корму так, что брыз- 
1ГИ искрящимся водопадом рухну- 
1ли на сидящего у мотора загоре
лого парня. Он спрыгнул в воду, 
разво,рачивая лодку носом про
чив волны, поддернул корму на 
inejoK, подготавливая свое судно 
к длительной стоянке.

Чайка не выдержа
ла этой тревожной су
еты и сорвалась q пес
чаной лунки гйезда, 
где лежали у нее дВа 
теплых яичка. Косо 
скользнув над лодкой, 0
чайка круто взмыла 
вверх, и за ней, с кри
ком покидая такие же 
лунки, кинулись в не
бо десятки чаек, вы
тягиваясь над остро
вом длинным суетли
вым хороводом.

Они крАчали злы
ми, скрипучими голосами, и 
девушка, еще не успевшая сойти 
с лодки, испуганно смотрела на 
этот мятущийся полет.

— Никогда не думала, что 
крик чайки похож на скрип ста- 
|рых дверей. — оказала она. тоже 
«ыпрыгивая в парную воду июль
ской Оби. Река уже успокоилась, 
аеркально отразила красную лод
ку, стала подмывать песок под бо
сыми ступнями.
I — Ты не ходи по острову. — 
попросил парень, вытряхивая на 
(берег из брезентового чехла жел
тую скатку двухместной палатки.
I— Они покричат да успокоятся. 
Скоро опять на гнезда сядут.

Чайка, первой взмывшая в не
бо, видела сверху два своих свет
ло-зеленых яичка. Бурые крапин
ки скрадывали их на песке, гнез
до постоянно исчезало из вида. И 
только небольшой тальниковый 
сучок, принесенный половодьем и 
замытый наполовину в иле, слу
жил ей ориентиром. Она специ
ально положила яички за этим 
Сучком, защитив гнездо от север- 
1НОГО ветра. Весь остров был по
крыт редкими стеблями высокой 
травы, и у каждой чайки была 
своя примета. Они кричали, раз
глядывая с высоты гнезда, зли
лись на желтую палатку, появив
шуюся у кромки воды, пикирова

ли на лодку, проносясь в санти
метре от ветрового стекла. 'Уме
ющие точно рассчитывать касание 
с водой, чайки в П'оследний миг 
понимали, что удар о стекло мо
жет быть смертельным, и, вскрии- 
1нув, уходили в высоту, 
f Обь блестела расплавленным 
жаром закатного солнца,, которо
му оставалось совсем немного до 
горизонта. Сиреневая тучка, уз
кой полосой висевшая над рекой.

то все уже на земле. Как они ра
зом на гнезда сели?

— Я тебе говорил, что они ус
покоятся, только не мельтеши.
' — ,Да нет, пожалуй, они не ус
покоились, а забоялись. Чувству
ешь. похолодало сразу? А козел- 
то, чмотри, как над рекой крутит
ся. Взбрыкивает. Ты куртки в па- 
^латку перенес?
‘ .Андрей запалил костер, обло
жив ветками котел с водой, но-

с т о я к о вО с т 'р о в
вдруг стала скручиваться коль
цом', лохматиться и чернеть. Ка
кая-то легкая тревога появилась 
в воздухе.
! — Андрей, — окликнула де
вушка парня, который складывал 
сушняк для костра. — Смотри, 
какая туча интересная. На ба
рашка похожа.
i — Да нет, — поднял Андрей 
голову„ продолжая ломать через 
коленку ветки. — Она уже на 
козла похожа. Тут выше по тече
нию есть деревня, и у одного хо
зяина — громадный козел. Ка>- 
кая-то порода не сибирская. Рога 
крученые, аж на спину закинуты. 
Да. А еще есть у этого хозяина 
(«Москвич», тоже необычный сво
им цветом. Колорит такой ядови
то-чернильный. как бездна. Уви
дишь, и утопиться захочется. Ну 
вот, хозяин во дворе помыл ма
шину шампунями, отполировал 
бархоткой, сел и любуется. Подо
шел козел. Глянул на дверку, а 
там его изображение. Он сдал 
шагов на пять, разбежался и ду
рацким лбом — в свой полиро
ванный портрет. Машина чуть не 

‘|Перевернулась, колеса аж боком 
заскользили. А козел опять сдает 
назад для разбега...
! — Андрей, — перебила де
вушка, зачерпнув котлом воду с 
кормы лодки. — Смотри, чайки-

ставленный прямо на песок. По
дождал, пока огонь лизнет закоп
ченные бока посудины, и пошел к 
Палатке проверить натяжение 
'строп на колышках. Туча двига
лась медленно, неторопливо, зло- 
'веще отсвечивая на солнце лохма
тыми боками. И была необъясни
мая тревога в сочетании сверка
ющей воды, голубого горизонта и 
начинающего алеть заката. Было 
Пчень тихо и торжественно. Чай
ки сидели в лунках плотно, при
гнув головы, чуть расправив кры
лья для упора. Они были похожи 
на белые якорьки, уложенные на 
песке густо, чтобы не сдернула их 
‘с места неведомая сила. Малень
кие головки, расставленные кры
лья и вытянутые хвосты казались 
'резко прочерченными на иск
рящейся от низкого солнца бе  ̂
'лиэне острова. Чайки не обраща
ли внимания на людей, и эта ус- 
‘покоевность страшила девушку.

— Андрей, — сказала она, с 
'высоты лодки оглядывая остров. 
'— А ведь все чайки сидят голо
вой к туче... I
' Черный козел' на небе взбрык-' 
пул уродливыми мохнатыми нога- 
'ми, касаясь реки, и над водой 
■взметнулся сверкающий столб. 
Будто могучий пожарный бранд
спойт ударил струей из глубины, 
ломая обскую гладь, скручивая в

■жгуты воду. Закаты ваю щ ееся  
'солнце вы светило м ногом етровую ’ 
■высоту этого только  что н аро - 
'дивш егося см ерча  и н ы рн у ло  за  
горизонт, оставив а л у ю  п олосу  
зак ат а  —  предвестницу завтраш - 
'него ж арк ого  дня.
' Смерч, раскидывая брызги, 
прошел по глади реки и на п&д- 
ходе к острову почернел от на
бившегося в него на мелководье 
песка. Крутящееся основание сти

хии коснулось берега, 
и трава мгновенно 
поднялась в вершину 
вибрирующего столба, 
а у его основания ос
талась яма, будто про
рытая бульдозерным 
ножом. Не останавли
ваясь, смерч слизнул 
костер, перемешав 
огонь и головешки с 
водой и песком, спря
тав в своем ревущем 
нутре ведерный котел 
с чаем.

■ .Андрей уже четко представлял 
путь стихии, которая ровно, как 
по линейке, шла по воде и теперь 
по песку. Андрей схватил за руку 
замеревшую от страха спутницу и 
■утащил на другой конец острова. 
Черный столб не задел ни лодку, 
■ни палатку, но пропахал песок по 
■самому густому скоплению пти- 
■чьих гнезд. Было видно, как чай
ки белыми тряпками закручива- 
(лись в мешанину свистящей гря- 
|3и, так и не покинув свои лунки.

А н д р ей  со спутницей, нервно  
(Спружини'вшись, готовы е мгновен- 
(Но беж ать, с зам иранием  сердц а  
(Смотрели, как  п ер еп ах и в ает ся ’ост 
р о в , как  рван ая  в несколько  мет- 
(ров борозд а  тянется к  воде по 
(Другую сторону. С оско льзн ув  на 
(Реку, к о зел  п ош ел  спокойнее, 
(Рассы пая коряги , м ертвы х чаек , 
(Играя, как  мячом,, пусты м котлом . 
Е го  си лы  хвати ло  ещ е м етров на 
(Пятьдесят, и вдруг он  исчез. 
Т о л ь к о  д орож к а  м усора  с белым** 
(Поплавками погибш их птиц отм е
т и л а  путь стихии.
( Ч ай к а , поднявш аяся  первой  в 
(Воздух п рош лы й  р аз , и  сейчас  
/Первой к и н улась  в вы ш ину. О н а  
(Не у з н а л а  свой остров, не увидев  
привы чны х гнезд, за р о с ле й  т ра 
вы . Закат  ещ е алел,, небо  бы ло  
/ ^ лы м , светлы м . Ж е лт о й  заплэг  
(ГОЙ т о р ч ала  у  воды  п алатка , чуть

покачивалась у берега красная 
лодка.
 ̂ Людей на этом острове чайка 
|3а все лето видела всего второй 
раз. Несколько дней назад, когда 
(ПТИЦЫ только произвели кладку 
яиц, тоже причалила лодка. Тогда 
(Два шумных человека бегали по 
,песку, кидали друг в , друга зеле- 
(Ными яичками, выхватывая их из 
(Лунок. Хохотали, ныряли с лодки. 
,В тот день зародился у чайки 
(Страх к человеку. И сейчас она 
(была убеждена, что случившееся 
,на острове — это дело рук чело
века. Все еще боясь непрошеных 
гостей, она облетела по кругу 
(Поредевший хоровод своих под
руг, зло кричащих в вечернем 
(Небе, и спикировала на девушку, 
убиравшую палатку.
> Та стояла нагнувшись,, и только 
(СВ.ИСТ крыльев над головой да 
легкий толчок воздушной волны 
до затылку подсказали девушке, 
(ЧТО птица нападает. Она вскинула 
глаза вверх и увидела мчащих- 
,ся с высоты на нее многочислен- 
(Ных чаек. Прыгнула в лодку, 
сжалась в комок, пригибаясь за 
детровым стеклом. Крылья сви- 
(Стели коротко и зло, будто кто-то 
,размахивал перед лицом острым 
Пожом.

— Андрей! — закричала де*- 
душка. — Скорей отчаливай!

Андрей, заплывший за мыс 
острова, поворачивал к берегу, 
раскидывая воду шидокими силь- 
(ными взмахами. А чайки кида
лись с высоты на лодку. Их уз- 
дие длинные крылья, блеснув пе'- 
ред стеклом, уносили гнев на вы
соту для следующего захода. Чай
ки выстраивались друг за другом 
Э этом беспрерывном пикирова
нии, и Андрей испуганно бежал к- 
(Лодке, заранее прикидывая, как 
(быстрее столкнуть ее на воду;
( Он рывком выдернул’ корму из 
(Песка, правой рукой ухватил подй 
(ПЯТЫЙ из воды редуктор подвес- 
(ного мотора. Левой рукой и пле- 
(Чом навалился на транец, раду
ясь, что лодка легко заскользила 
(В реку. И в этот момент чайка, 
(Привыкшая к неподвижности стек-- 
(ла, со всего размаха ударилась о 
его кромку. Она соскользнула в 
(ЛОДку белым беспомощным ко-' 
(мочком. Розовые пузыри крови 
на секунду появились возле клю- 
®а и лопнули.

П О ГО Д А
Сегодня — переменная об

лачность, по востоку слабый 
дождь, ветер северо-западный, 
5— 10 Метров в секунду, тем
пература 15— 20, в Томске 16
—  18 градусов тепла.

2 к 3 августа —  перемен
ная облачность, преимущест
венно без осадков, ветер севе
ро-западный, 5 — 10 метров в 
секунду, температура ночью 
4— 9, местами до 13, днем 14
— 19, местами до 23 градусов 
тепла.

Телевидение
СУББОТА, 1 августа 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

7.00 —  «90 минут». 8.35 —  
Советы чемпионов начинаю
щим спортсменам. 9.30 —
«Лоскутик и облако». Мульт
фильм. 10.25 —  «Жизнь в тан
це». Народный артист РСФСР 
Никита Долгушин. 11.10 —  
Экологический дневник. 11.40 
—  «Песня далекая и близкая». 
12.20 —  Выездная приемная

программы «Для всех и для 
каждого». Торговля без очере
ди. 12.55 —  Играет Е. Крушев- 
ский (фортепьяно). 13.15 —  
К. Ваншенкни «Поиски себя». 
14.00 —  «Содружество». 14.30
—  «Сегодня в мире». 14.45 —  
Мультфильм. 14.55 —  К юби
лею Великого Октября. «Исто
рии немеркнущие строки». 
«Большая семья». Художест
венный фильм («Ленфильм», 
1954 г.). 16.40 —  «Мир расте
ний». 17.40 —  «Радуга». 18.15
—  Вокальный цикл Р. Паул
са «Песни ивовой йвирели».

ЛуЛ!
—  «Робин Гуд»- Фильм 3-й —
«Влюбленный менестрель». 
Фильм 4-й —  «Королевский
ш ут». 21.00 —  «Время». 21.35
—  «В  субботу вечером». Кино- 
концерт. 22.35— Новости. 22.40
—  «Оперетта, оперетта!».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 —  Утренняя гимнасти
ка. 8.20 —  Киножурнал. 8.30—  
Ритмическая гимнастика. 9.00 

«Утренняя почта». 9.30 —

День русской классики. И. С. 
Тургенев. Страницы жизни и 
творчества. 10.15 — «Наш сад».
10.45 —  «Клоуны». Фильм-
концерт. 11.10 —  «Берег». Ху
дожественный фильм с суб
титрами. 13.25 —  Концерт.
IS.-iS —  Мультфильмы. 14.10 
—  И. С. Тургенев. «Степной 
король Лир». Телеспектакль.
15.45 —  «До и после полуно
чи». Информационно-музыкаль
ная передача. (Повторение от 
11 июля). 17.20 —  «Здоровье, 
сила, красота». О пользе заня
тий атлетической гимнастикой.

Ч Е Р Н Е Ц О В  

Аяександр Иванович
30 июля 1987 года на 

41-м году жизни скоропо
стижно скончался член 
КПСС с 1968 года, управ
ляющий ордена «Знак По
чета» трестом «Томлес- 
строй» Александр Иванович 
Чернецов.

А. И. Чернецов родился 
26 декабря 1946 года в 
г; Кемерове. В 1965 году 
закончил Бийский механи- 
ко-технологичесний техни
кум. Затем служил в рядах 
Советской Армии. Уже во 
время учебы в Томском по
литехническом институте 
проявились его организа
торские способности, когда 
он принимал активное уча
стие в движении студенче
ских строительных отрядов. 
Сразу, после студенческой 
скамьи, А. И. Чернецов на
значается заместителем на
чальника мехколонны № 44 
треста «Запсибсельэлектро- 
сетьстрой», позднее воз
главлял мехколонну № 51. 
В 1976 году выдвигается 
на партийную работу. Ра
ботал заведующим промыш- 
лбн.но-*транспор(гным о)где- 
лом Советского райкома 
партии. С 1980 по 1982 год 
был заместителем уп
равляющего трюстом
«Томсксельстрой». * С 1982 
года до последних дней жиз
ни А. И. Чернецов—управ
ляющий трестом «Томлес- 
строй». Работая в этой 
должности, он внес значи
тельный вклад в развитие 
капитального строительства 
леоной промышленности.

На всех участках, кото
рые ему поручались, А. И. 
Чернецов трудился с безза

ветной преданностью делу, 
проявлял инициативу, твор
ческий подход и настойчи
вость в решении поставлен
ных задач, был из числа 
тех, кто «горит» на работе 
сам и увлекает за собой 
других. Он был всегда в гу
ще людей, проводил в 
Жизнь курс партии на пе
рестройку. Он посто
янно проявлял заботу, чут
ко и внимательно относился 
к товарищам по ржботе.

А. И. Чернецов пользо
вался большим авторитетом 
и уважением, в памяти 
всех, кто знал его, он на
всегда останется человеком 
открытой души, исключи
тельного жизнелюбия и оп
тимизма, преданным това
рищем, образцом ответст
венности за порученное де
ло.

А. А. Поморов, А/,И. (Малик, Г. Ф. Муравьев, Л. {Н. 
Лебедев, В. Н. Шутов, Б. А. Мальцев, А. А. Фриц- 

А. Калугин, В. Е. Богач, iB. И. Стрелянный, 
А. В. Внтман, О. Н. Бородин, р , Г. Янко.

Редактор Н, Г. НЕСТЕРЕНКО.
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Дворец зрелищ 
и спорта

1 августа. «Ещ* люблю, еще 
наДеюсь...» —  19.

ВИДБОТЕКА
1 августа. «Посторонним 

вход разращен» —  10-20.
«Взломщик» 12, 14, 16. 18.
20.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
1 августа. «Новые сказки 

Шахарезады» (две серии) ■— 
8-50, 11-10, 13-30, 16. 18-30, 21. 

и м ени  М . Г О Р Ь К О Г О  
1 августа. «Цветок в пыли» 

(две серин) —  9. 12, 15. 18-10, 
21-20. «Подлинная история да
мы с камелиями» —  9, 10-50, 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-50. «Мода-87», «Старая пла
стинка», «Не только о моде», 
«Контакты и конфликты» — 
9 10-10, 11-20, 12-30, 13-40,
14-50, 16. «Заговор Против 
Страны Советов» (фильм пер
вый) —  17-10, 18-20, 19-30.

« О К Т Я Б Р Ь »
1 августа. «Цветок в пыли» 

(две серии) —  9, 12, 15, 18,21. 
«Необычный трюк» —  8-50, 12. 
«Большая прогулка» (две се
рии) —  13-40, 16-10, 18-40,
21-10. Мультсборник «Я жду 
тебя, кит» —  10-30.

«ПИОНЕР»
1 августа. «Саффи» —  9. 

10-40, 12-20, 14. 15-40. «Кантри 
мушкетера» (две серии) —  
17-20, 20-20.

и м ен и  Н . Ч Е Р Н Ы Х
1 августа. «Раба любви» —  

9, 10-40, 12-20, 14. 16, 17-40,
19-20, 21. «Тихое следствие» 
—  9, 12-20, 14. 16, 17-40, 19-20, 
21. Мультсборник «Барсуки и 
Луца» — • 10-40.

«СИ БИ РЯК»
1 августа. «Мишка, Серега 

И Я »  —  9-20, 11. «Все должны 
быть в пижамах» —  12-40
14-20, 16. 17-40, 19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
и  ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

1 августа. Мультсборник —  
15. «Папаши» —  17. 19. 21.
ДОМ К УЛЬТУРЫ  ТЭМЗа

1 августа. «Без срока дав
ности» —  17, 19. 21.

18.15 —  «Дальний Восток».
Киножурнал. 18.25 —  «Чело
век. Земля. Вселенная». 18.55
—  Чешская филармония —
молодежи. 19.40 —  «И. С.
Тургенев. О(ихотворения в 
прозе». Научно-популярный 
фильм. 20.00 —- «Спокойной 
ночи, малыши!». 20.15 —  «Здо
ровье». 21.00 —  «Время». 21.35
—  «Первая любовь». Художест
венный телефильм. 22.50 —  
Документальный телефильм.

Томский государственный, 
университет О БЪЯВЛЯВ'!' 
КОНКУРС на замещение 
■вакантных должностей: на
учного сотрудника (без 
степщ1и) по специальности 
'«Органическая химия» ла
боратории переработки и 
!opraHH4€ciioro анализа
природного сырья; младших 
научных сотрудников (без 
:сгепени) по специальностям 
!«История СССР» и «Этно
графия народов СССР» 
Проблемной научво-исследо- 
Пательскс(й лаборатории 
истории, археологии и эт- 
яодоафии Сиб(ири.

Срок подачи докумен
тов—один месяц со дня 
'оп^^бликования объяаЦеИия 
в газете. Документы нап
равлять по адресу: 634010, 
Томск, пр. Ленина, 
36, научно-исследова
тельская часть ТГУ.
1 Среднее профессиональ
но-техническое училище
'№ 27—(базовое предприя
тие— «Химстрой») ПРО- 
10ЛЖАЕТ НАБОР У Ч А 
ЩИХСЯ на 1987— 88 

учебный год по следующим 
специальностям; '
1 на базе 8 классов (3 го
да обучениа)! — йаменщик- 
моитажник стальных н же
лезобетонных конструкций, 
сварщик, столяр (строитель
ный), плотник, маляр (стро
ительный), штукатур, ма
шинист кранов (крановщик) 
По управлению |башенными, 
1М0СТ0ВЫМИ, козловыми 
Пранами, слесарь по ремон
ту автомобилей, )тр|ак!1Ч)ров 
и строительн|ых машин,' 
!слесарь контрольно)-нзмери- 
тельных приборов и аппа
ратуры;

на базе 10 классов (8— 
il2 месяцев обучения)— 
электрогазосварпцЕК, води
тель автомобиля (с умени
ем выполнять работы сле
саря по ремонту аетомоби- 
)лей).
; Учащиеся на базе 8 
■классов во время обучения 
Находятся на полном госу
дарственном обеспечеиии, в 
период обучения на произ- 
йодственной практике до
полнительно получают 50 
процентов заработка, уча
щиеся специальностей ка

менщик .  монтажник-свар
щик, столяр (строительный), 
плотник, маляр (строитель
ный), штукатур дополните
льно получают стипендию 
в размере 30 рублей.
' Учащиеся, принятые на 
базе 10 классов по специ- 
ально'сти зле1(ггротазос8ар- ■ 
щика, получают стипендию в 
размере 75—80 рублей, по 
специальности водителя — 
100 рублей, Утатище рас- 

■'полагает бл:а1)оустроен1НЫ1м/ 
общежитием.

Адрес училища: г. Томок- 
27, ул. Смирнова, 48-а, 
СПТУ-27, приемная комис
сия. Проезд автобусами №№ 
1, 18, 40, 125 до останО(В- 
ки «АРЗ».

Администрация, партий
ная, профсоюзная органи
зации, трудовые коллекти
вы ордена «Знак Почета» 
треста «Томлесстрой», от
раслевой обком профсоюза 
глубоко скорбят по поводу 
кончины управляющего 
трестом

ч'ер н ец о ва
Александра Ивановича

и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койного.

Гражданская панихида 
состоится 2 августа, в 13 
часов, в здании треста 
(ул. Шевченко, 1^,

Администрация, партий
ная и профсоюзная орга
низации РСУ-18 треста 
«ТомскгражданСтрой» вы
ражают глубокое соболез
нование семье и родствен
никам в связи со смертью 
уч'астника Великой Отече
ственной войны, ветерана 
труда

ЧЕРНЫШОВА 
Николая Ивановича,

последовавшей 30 июля.

Педагогический коллек
тив средней школы № 5 
выражает глубокое собо
лезнование учителю школы 
В. Г. Кула'гину в связи со 
смертью отца

КУЛАГИНА
Григория Андреевича.

Родные скорбят по пово
ду кончины горячо люби
мой матери, бабушки, пра
бабушки

РЫЖЕКОВОИ 
Марин Сергеевны.
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